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Nova pesquisa divulgada nesta segunda-feira (16), mostra o prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), consolidado na liderança em busca de sua reeleição, com intenção de voto 
crescente entre o eleitorado: 22,45% na espontânea e 37,22% na estimulada. Levantamento 
do Instituto Projeta, aponta que a aprovação da administração chega ao pico de 80%.
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A seca histórica no 
Amazonas ameaça 
parar a partir da sema-
na que vem fábricas 

do polo industrial de Manaus 
(PIM), onde está concentra-
da a produção nacional de 
eletrodomésticos, aparelhos 
eletrônicos e motocicletas. 
As condições do transporte 
de cargas pelo rio Amazonas 
e seus afluentes pioraram 
drasticamente nos últimos 
dias, provocando atrasos na 
entrega de materiais, assim 
como um acúmulo de pro-
dutos acabados nos estoques 
das fábricas.

Até o momento, a situação 
foi administrada com rear-
ranjos de produção que vêm 
evitando a paralisação com-
pleta das linhas. Porém, com 
o desgaste logístico aproxi-
mando-se do limite, sem a 
perspectiva de normalização 
da navegabilidade no curto 
prazo, algumas empresas 
convocaram reuniões para 
discutir a adoção de férias 
coletivas nos próximos dias.

A associação que repre-
senta fabricantes de ele-
trodomésticos, a Eletros, e 
o sindicato dos metalúrgicos 
da região confirmaram a in-

formação.
As maiores embarcações 

não conseguem mais aces-
sar o porto de Manaus devido 
à redução do nível de água 
em trechos críticos para abai-
xo da profundidade mínima 
necessária para a passagem 
com segurança dos navios de 
grande calado. A alternativa 
é transportar as cargas por 
balsas entre Manaus e o porto 
Vila do Conde, no município 
de Barcarena, no Pará, onde 
os navios estão transferindo 
a carga.

As balsas, a depender do 
peso carregado, conseguem 
passar por trechos com pro-
fundidade inferior a 2 metros, 
os navios precisam de pelo 
menos 8 metros. Só que as 
balsas transportam apenas 
10% da carga de um navio e 
não conseguem desenvolver 
muita velocidade, em razão 
das restrições atuais de nave-
gabilidade, elevando o tempo 
do percurso.

As soluções alternativas 
também implicam custo 
maior de transporte, dadas 

as despesas adicionais com 
a armazenagem dos materiais 
por mais tempo nos portos 
e as transferências impre-
vistas de contêineres. Con-
forme Augusto César Rocha, 
coordenador da comissão de 
logística do Centro da Indús-
tria do Estado do Amazonas 
(Cieam), os contratempos 
elevaram entre 25% e 50%, 
a depender do contrato, o 
custo de frete na região.

O presidente da Eletros, 
Jorge Nascimento, conta que 
a entidade já recebeu dos as-

Até o momento, a situação foi administrada com rearranjos de produção

Fábricas no Amazonas podem 
parar devido à seca histórica

sociados informações de que 
sindicatos foram chamados 
para discutir a adoção de 
férias coletivas nas fábricas. 
Ele explica que as indústrias 
estão com dificuldades para 
receber insumos e também 
precisam equilibrar os esto-
ques, que estão aumentan-
do em seus pátios porque as 
mercadorias não estão sendo 
despachadas regularmente.

O presidente do sindicato 
dos metalúrgicos do Amazo-
nas, Valdemir de Souza San-
tana, afirmou que chegaram à 
entidade avisos sobre planos 
de paradas de produção não 
apenas na indústria de ele-
troeletrônicos, mas também 
na de motocicletas. “Algumas 
empresas só vão ter maté-
rias-primas daqui 15 dias”, 
relata.

Até o momento, está des-
cartado na indústria o risco de 
faltarem produtos nas lojas 
durante a Black Friday, na 
última sexta-feira de novem-
bro, dia 24. Por outro lado, 
o rio precisa voltar a subir 
para assegurar a normalidade 
das entregas de Natal, que 
acontecem a partir do fim 
deste mês. 

Como a estiagem no Nor-
te do País é um fenômeno 
sazonal, a indústria anteci-
pou a produção e as entre-
gas nos últimos meses para 
evitar o desabastecimen-
to. Ainda assim, a seca de 
2023, agravada pelo El Niño, 
superou as expectativas e 
pode ser a maior da histó-
ria, atingindo uma área ainda 

Rios não tem mais 
profundidade 
suficiente para 
transporte de 
material 

maior e prolongando-se até 
o fim do primeiro semestre  
de 2024.

Operadores logísticos aler-
taram clientes ao longo desta 
semana que não há previsão 
de quando os grandes navios 
voltarão a entrar em Manaus.

Segundo Rocha, do Cieam, 
uma reunião foi marcada 
para a próxima sexta-feira 
(20), com a Agência Nacio-
nal de Transportes Aquaviá-
rios (Antaq). Também foram 
convidados representantes 
do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Trans-
portes (Dnit), a quem cabe 
executar a dragagem, que é 
a escavação do fundo dos 
rios. O objetivo é formar um 
comitê de crise.

O coordenador da comis-
são de logística do Cieam diz 
que um levantamento inter-
no identificou algum impac-
to da estiagem na produção 
de apenas 4% das indústrias 
da região. O porcentual bai-
xo mostra que a preparação 
do setor para a seca está, 
por enquanto, funcionando. 
Rocha pondera, no entanto, 
que os rios podem continuar 
perdendo nível e a situação 
piorar até o fim do mês que 
vem caso os trabalhos de dra-
gagem não comecem logo.

“Temos o início de um pro-
blema histórico. A preocupa-
ção é como a situação estará 
em 30 de novembro. Se ga-
rantir 8 metros [profundidade 
mínima para a passagem dos 
navios], a crise passa” comen-
tou Rocha.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Rejeição
Outro indicador favorável ao 

prefeito de Manaus, captado 
pela pesquisa Projeta neste ano, 
foi a redução da rejeição, que 
já era pequena. Caiu de 7,72% 
em junho para 7,40% agora em 
outubro. No mesmo intervalo, a 
de Amom, por outro lado, prati-
camente dobrou, de 4,23% para 
7,67%, portanto agora maior que 
a do próprio prefeito.

Aprovação crescente
Os números positivos na 

intenção de voto de Almeida 
refletem a também crescente 
aprovação da gestão dele, que 
chega ao terceiro ano de man-
dato e com grandes obras para 
entregar à cidade neste final de 
2023. Em junho, aqueles que 
classificaram a administração 
municipal como boa e ótima 
somaram 49,3%, indicador que 
subia para 82,92% considerando 
o conceito regular. No estudo 
de agora, bom e ótimo chegam 
a 50,98% e a 85,88% com o 
regular.

Merecido prestígio
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (UB), e o prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante), 
estiveram mais uma vez na Are-
na da Amazônia para assistir a 
um jogo do Amazonas FC. Desta 
vez, no primeiro jogo da final da 
Séri C, no último domingo (15). 
Wilson esteve acompanhando 
da mulher, Taiana Lima, e da 
filha, Maria Antonella, enquan-
to David esteve com a noiva, 
Izabelle Fontenelle. O prefeito 
aproveitou a oportunidade para 
publicar, pela primeira vez, uma 
foto ao lado da amada em suas 
redes sociais.

Campeão em gastos
O vereador João Carlos (Re-

publicanos), que exerce o seu 
primeiro mandato na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) e 
foi o mais votado nas eleições 
municipais de 2020, é o parla-
mentar que mais viajou e gastou 
diárias no período de fevereiro a 
setembro deste ano, com base 
nos dados do Portal da Transpa-
rência da Casa Legislativa.

Segundo as informações le-
vantadas nos dias 12 e 13 de outu-
bro, João Carlos viajou sete vezes 
e utilizou dezesseis diárias que 
somam o valor de R$ 21.563,20. 
João não viajou apenas no mês 
de julho. Em todos os outros 
meses, o político realizou uma 
viagem.

Mulheres vítimas de violên-
cia

O PL 147/2022 de autoria do 
vereador Luis Mitoso (PL) que 
beneficia as mulheres vítimas de 
violência doméstica e familiar foi 
aprovado, ontem (16) na CMM e, 
agora, vai à sanção do prefeito 
David Almeida.

O PL amplia o rol de pessoas 
beneficiadas pela Lei 1.728 de 
2013 de autoria do parlamentar, 
incluindo as mulheres que são 
vítimas de violência para que 
tenham direito à prioridade na 
tramitação de processos admi-
nistrativos no âmbito munici-
pal. “Essas mulheres poderão 
agilizar procedimentos, como 
transferência dos filhos da es-
cola, dentre outras situações”, 
esclareceu.

Aguardando sansão do pre-
feito

Ainda durante a sessão, ou-
tros cinco Projetos de Lei foram 
aprovados e seguem à sanção 
da Prefeitura de Manaus. Entre 
eles está o PL do vereador Dr. 
Daniel Vasconcelos (Podemos), 
que dispõe sobre a publicação na 
internet de exames pendentes 
de agendamento e que estejam 
inseridos no sistema de regula-
ção do município.

Outro projeto é o do verea-
dor William Alemão (Cidadania), 
que cria o sistema QR Code de 
informações gerais do setor tu-
rístico e cultural do município de 
Manaus. O autor afirmou que 

o projeto já poderá ser execu-
tado visando a temporada de 
cruzeiros.

Mais brigadistas
O governo do Amazonas co-

meçou a receber, neste domingo 
(15), mais equipes de brigadistas 
do Prevfogo, do Ibama e do ICM-
Bio. A chegada de 94 servidores 
vai reforçar o combate às quei-
madas na Região Metropolitana 
de Manaus (RMM). Ao todo, 59 
brigadistas, do Distrito Federal, 
Goiás e Rio de Janeiro, chega-
ram na capital no final da tarde. 
Outros 35, vindos de Rondônia, 
chegaram por via terrestre. “A 
gente sabe que grande parte 
desses incêndios são crimino-
sos”, ressaltou o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, Edu-
ardo Taveira.

Prazo reduzido
Nova lei estabelece o prazo 

máximo de 120 dias para que 
o governo defina o Processo 
Produtivo Básico (PPB) de em-
presas interessadas em receber 
os incentivos da Zona Franca de 
Manaus. É o que  prevê a Lei 
14.697, sancionada pelo presi-

dente Lula e publicada no Diário 
Oficial da União (DOU) desta 
segunda (16). 

O projeto (PL 1.077/2019), do 
deputado federal Capitão Alber-
to Neto (PL-AM), foi relatado 
no Senado por Omar Aziz (PSD-
-AM). “O PPB analisa uma série 
de critérios para a instalação 
das empresas. O empresário in-
vestirá para gerar emprego aos 
amazonenses”, ressaltou Omar. 

Fábricas podem parar
A histórica seca no Amazonas 

está ameaçando parar as fábri-
cas da ZFM, que concentram a 
produção de eletrodomésticos, 
aparelhos eletrônicos e moto-
cicletas no Brasil. A piora nas 
condições de transporte de car-
gas pelo rio Amazonas e seus 
afluentes nos últimos dias está 
causando atrasos na entrega 
de materiais, resultando em um 
acúmulo de produtos acabados 
nos estoques das fábricas.

Até agora, as fábricas conse-
guiram administrar a situação 
com ajustes na produção. Mas, 
caso não se normalize a navega-
bilidade a curto prazo, algumas 
empresas estão considerando a 

adoção de férias coletivas nos 
próximos dias.

Recurso das ONGs
A soma de recursos recebidos 

por ONGs que estiveram na CPI 
das ONGs chega a mais de R$ 
1,4 bilhão. Essa é a contagem 
da Comissão com base nas in-
terpelações feitas pelo senador 
Plínio Valério (PSDB-AM) aos 
dirigentes da FAS, do Imazon, 
do IPE e do ICS que comparece-
ram à Comissão para responder 
sobre os valores arrecadados 
e o que fizeram com esses re-
cursos. Apenas a FAZ arrecadou 
R$ 400 milhões. “Quatro ONGs 
que estiveram aqui arrecada-
ram coletivamente 1,4 bilhão de 
reais. Se esses recursos fossem 
utilizados de forma adequada, a 
situação atual seria diferente”, 
afirmou o senador. 

Assistência social
A deputada estadual Ales-

sandra Campelo (Podemos) 
destacou a contribuição do seu 
mandato para a melhoria das 
políticas públicas de assistên-
cia social nos 62 municípios do 
Amazonas. De 2020 até 2023, a 

deputada já destinou um total de 
R$14.650.000,00 em emendas 
impositivas para fortalecimento 
das ações, projetos, programas e 
serviços ofertados à população 
nos municípios. “Fez muita dife-
rença na minha vida ter traba-
lhado com vocês (da Secretaria 
Estadual de Assistência Social) 
durante um ano”, disse a par-
lamentar.

Verba para vítimas da seca
O governo federal liberou R$ 

324,3 milhões para ações de 
saúde, defesa civil e moradia 
aos afetados pela seca no Ama-
zonas. O Ministério da Saúde 
destinará R$ 224,3 milhões às 
prefeituras, anunciou a minis-
tra Nísia Trindade ontem (16) 
em Manaus. Desse valor, R$ 
102,3 milhões serão liberados 
de uma vez e R$ 122 milhões 
em parcelas. Os outros R$ 100 
milhões foram anunciados pelo 
presidente da Associação Ama-
zonense dos Municípios (AAM), 
Anderson Souza.

Dos 62 municípios, Lábrea, 
Tabatinga e São Gabriel da 
Cachoeira receberão recursos 
para a atenção primária de for-
ma imediata.

Necessidade de planeja-
mento

O presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), requisitou que 
seja pensado um planejamento 
para cheia e vazante no Amazo-
nas. O pedido foi feito durante 
a solenidade que oficializou o 
repasse de mais R$ 100 milhões, 
oriundos do Ministério da Saú-
de, com a presença da titular da 
pasta, ministra Nísia Trindade. 
“Nenhum ente federativo tem 
autonomia para agir sozinho em 
uma situação limite como a que 
estamos vivendo. Por isso, é 
tão importante essa junção de 
esforços, dos governos Federal, 
Estadual e municipais”, disse 
Cidade.

Frente Parlamentar pela  
BR-319

Presidida pelo deputado 
federal Fausto Santos Júnior 
(União-AM), a Frente Parla-
mentar em Defesa da BR-319 
será lançada amanhã (18), às 
17h no Plenário 3 do anexo 2 da 
Câmara dos Deputados.

A Frente Parlamentar em 
Defesa da BR-319 reafirma 
o compromisso de trabalhar 
incansavelmente em prol da 
Amazônia e das comunidades 
que precisam do acesso aos 
trechos diariamente. “Estamos 
diante de um marco para o 
Amazonas e outros estados que 
dependem da BR-319 para o 
seu desenvolvimento econômi-
co e para tráfego de pessoas da 
região onde passa a rodovia”, 
enfatizou Fausto Santos Júnior.

Aprovação da gestão de David Almeida 
supera os 80%, aponta nova pesquisa

A pouco menos de um ano das Eleições 2024, nova pesquisa do Instituto Projeta, divulgada nesta segunda-feira (16), mostra o 
prefeito de Manaus, David Almeida, consolidado na liderança, com intenção de voto crescente: 22,45% na espontânea e 37,22% 
na estimulada. E a aprovação da administração pela população chega ao pico de 80%. O Instituto Projeta ouviu, presencialmente, 
1.955 eleitores nesse mês de outubro.

Em junho, o mesmo Instituto havia apurado 19,92% na espontânea e 36,93% na pesquisa estimulada para o chefe do Exe-
cutivo municipal. Assim como na primeira pesquisa, David Almeida lidera em todos os cenários, de primeiro e segundo turnos. 

Em segundo lugar aparece o deputado federal Amom Mandel, com praticamente 20 pontos percentuais atrás do prefeito 
(2,82%) na espontânea e quase 8 pontos percentuais atrás de Almeida na estimulada (29,42%), segundo os números da nova 
pesquisa. 

Nos cenários de segundo turno, David Almeida ganha em todos os embates simulados ao eleitor: David 49,64% x Amom 
41,57%, David 61,35% x Menezes 20,81%, David 66,51% x Roberto Cidade 15,34% e David 66,51% x Capitão Alberto Neto 15,34%.

Às chuvas desta segunda-feira (16) que chegou a, pelo menos, 12 muni-
cípios do Amazonas. De acordo com o Instituto Nacional de Meteorologia 
(Inmet), além de Manaus, os municípios de Autazes, Barcelos, Boca do 
Acre, Humaitá, Lábrea, Manacapuru, Manicoré, Maués, Novo Aripuanã, 
São Gabriel da Cachoeira e Urucará registraram chuvas. No site do Inmet 
há previsão de chuvas até a próxima sexta-feira (20). O que deve limpar 
o ar e acabar completamente com os focos de queimadas. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Ao número de jornalistas mortos ao fazerem a cobertura da guerra entre 
Israel e Hamas na Faixa de Gaza. De acordo com informações oficiais, pelo 
menos 12 jornalistas foram mortos desde os ataques do dia 7 de outubro. 
Outros oito profissionais da imprensa ficaram feridos e dois estão desapa-
recidos. O Comitê Internacional de Proteção aos Jornalistas (CPJ) informou 
a lista oficial com os nomes das vítimas e enfatizou que os profissionais 
têm desempenhado um papel importante neste momento de crise.
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David versus…
Editorial

Se nenhum fato extraordinário acontecer e mudar, dras-
ticamente, os rumos da política baré, daqui a um ano, o 
manauara terá votado para prefeito, em primeiro turno, e 
estará se preparando para decidir quem governará a capital 
amazonense entre 2025 e 2028. Em um ano, muita coisa pode 
mudar, especialmente na política, mas, hoje, até onde a vista 
alcança, parece quase certo que o atual Prefeito de Manaus, 
David Almeida, já está no segundo turno e aguarda a definição 
de quem será seu adversário.

Ainda é cedo para cravar o segundo nome da disputa, mas 
até o momento, o mais cotado para adversário de David Almei-
da é o jovem deputado federal Amom Mandel, que aparece, 
recorrentemente, em segundo lugar nas pesquisas.

O ponto forte de David Almeida é que, faltando pouco mais 
de um ano para o término de seu mandato, a aprovação de 
seu trabalho pelo manauara é muito grande, perto de 80%, e, 
mais importante, vem crescendo, ao mesmo tempo que sua 
rejeição eleitoral vem diminuindo. Para quem entende de pes-
quisas, essas diferenças nos resultados, quando consistentes, 
indicam uma “tendência”, algo muito significativo em eleições.

Recente pesquisa mostrou uma vantagem importante de 
David sobre o segundo colocado. Na pesquisa estimulada, 
quando o pesquisador cita nomes para o pesquisado, ele 
apareceu com quase oito pontos percentuais a mais que o 
segundo colocado. Na espontânea, quando apenas se pergunta 
em quem se votaria, a vantagem de David sobe pra 20 pontos.

O eleitor Manauara deve manter os ouvidos e os olhos 
bem abertos, ouvindo o que os possíveis candidatos dizem 
e observando o que fazem nesse momento que antecede a 
campanha. É o momento para “lacrar”, para buscar visibilidade a 
qualquer custo, para factoides e infinitas estrepolias nas redes 
sociais. Como dizia aos eleitores o falecido Evandro Carreira, 
vereador por Manaus e Senador, “Tu deixa de ser leso! Teu 
voto é uma bomba!”.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Desastre, retrocesso, omissão e abandono”

Farra de cargos no Senado entulha gabinetes de assessores

Vivem para isso
Rogério Carvalho (PT-SE) ado-

ra tudo isso. Além de 83 asses-
sores, é um dos que mais pedi-
ram ressarcimento de despesas: 
R$454,1 mil.

Gente de sobra
Outro gabinete “populoso” é 

o de Randolfe Rodrigues (AP), 
líder de Lula no Congresso. Pa-
gamos para ele impressionantes 
72 assessores.

Correligionários
Dois senadores têm os gabine-

tes mais enxutos, 17 assessores, 
ambos do Podemos: Styvenson 
Valentin (RN) e Oriovisto Guima-
rães (PR).

Ricos munícipes
Os gabinetes dos senadores 

têm 3.368 gordos cargos, núme-
ro superior à população de 623 
municípios brasileiros, segundo 
o Censo 2022.

Autoridades usam jatinhos da 
FAB 8 vezes ao dia

Entre 18 de setembro e 10 de 
outubro foram registrados 167 
novos voos de autoridades nos 
jatinhos da Força Aérea Brasi-
leira (FAB). Segundo dados da 
transparência da Aeronáutica, o 
total já subiu para 1.647 voos em 
2023, sem contar viagens do pre-
sidente, e do vice. Os voos podem 
ser requisitados por ministros 
do governo Lula, presidentes da 
Câmara, do Senado e do Supremo 
Tribunal Federal, além dos co-
mandantes das Forças Armadas. 
Em média, foram 8 voos por dia 
em 22 dias.

Ministério campeão
O Ministério da Justiça de Flá-

vio Dino mantém a liderança na 
Esplanada do maior número de 
voos de jatinhos da FAB: 78 até 
agora, este ano.

Congresso voador
Apenas as presidências da 

Câmara dos Deputados (113) e 
do Senado (92) realizaram mais 
voos nos jatinhos da FAB.

Uber pra quê?
O ministro do Trabalho, Luiz 

Marinho, que no primeiro governo 
Lula só usava aviões de carreira, 
usa e abusa de jatinhos: 47 via-
gens em 2023.

Chances longínquas
No levantamento presidencial 

Paraná Pesquisas, até o governa-
dor do Paraná, Ratinho Jr. (PSD-
-PR), ficou à frente da ex-sena-
dora e ministra Simone Tebet, 
terceira colocada na eleição de 
2022, (12,9% a 8,7%).

IPAM na CPI
A CPI das ONGs ouve nesta terça 

(17) André Guimarães. Ele é diretor 
do IPAM, ong que já levou R$30 
milhões e teve a secretária de Ma-
rina Silva Ana Toni como membro 
do conselho deliberativo.

Consenso distante
A Comissão Mista de Orçamento 

do Congresso aguarda a presença 
de Simone Tebet (Planejamento) 
nesta terça (17), para a ministra 
tentar explicar o orçamento do 
ano que vem, que está longe de 
ser fechado.

Lula longe
Lula mais uma vez ficou de fora 

entre os temas mais buscados 
na internet, no Brasil, semana 
passada. O tópico político de des-
taque foi o Desenrola, programa 
de solução de dívidas.

Começa em 2024
A Petrobras estima que a per-

furação na costa do Amapá, a 
500 quilômetros da foz do Rio 
Amazonas, deve começar no pró-
ximo ano. A expectativa é que a 
operação comece já no primeiro 
semestre.

Não vale nada
O ludibriado acionista das Ame-

ricanas viu a ação subir cerca 
de13% em cinco dias. O aumento 
foi, em parte, pela capitalização 
da companhia. Ainda assim, o 
papel pouco vale. Vale agora 80 
centavos.

Senador Jorge Seif (PL-SC) sobre a política ambiental do governo Lula (PT)

Mar e sertão
O diplomata Luiz Feldman re-

aliza o lançamento em Brasília, 
nesta terça (17), do livro “Mar e 
sertão” (Topbooks, Rio), ensaio 
sobre o espaço no pensamento 
brasileiro. Será na Livraria Circu-
lares, na 10’3 Norte.

Violência gera...
O golpe de Estado em El Sal-

vador completa 24 anos nesta 
segunda-feira (15), quando um 
grupo de jovens militares derru-
bou o governo (já) militar e deu 
início à guerra civil que durou 
mais de uma década.

Pensando bem...
...na política brasileira, onde há 

fumaça, há oportunismo.

Poder sem Pudor
Corre, Suplicy, corre
O senador Eduardo Suplicy (PT-

-SP) certa vez se dirigia a TV Globo 
em São Paulo, onde participaria 
do programa “Mais Você”, quando 
ficou preso no trânsito. O país 
pegava fogo com o Mensalão, o 
primeiro dos grandes escândalos 
de corrupção dos governos Lula. 
Preocupado com a hora, porque 
afinal a atração de Ana Maria 
Braga era ao vivo, Suplicy não 
contou conversa: saiu do carro 
e foi correndo até a televisão. 
Um petista correndo na rua, nos 
tempos de mensalão? O senador 
Forest Gump fez o percurso ou-
vindo gracejos: “Tá correndo de 
quem? Pega!”

São tantos assessores nos gabinetes de senador que eles teriam de dividir cada cadeira em duas ou 
três, caso fossem obrigados a aparecer no trabalho. A maior parte dos gabinetes acumula uma centena 
de assessores, número semelhante aos empregos gerados por empresas de médio porte, de acordo com 
classificação do Sebrae. A diferença para empresas de médio porte é que os gordos salários de até R$24,7 
mil em gabinetes do Senado são bancados pelos pagadores de impostos.

Ar insalubre e dicas para 
melhorar as condições 
respiratórias dos nossos pets

Nós, moradores de Manaus, estamos passando por momentos 
extremamente difíceis devido às queimadas que estão acontecen-
do e suas consequências, como as cortinas infinitas de fumaça.

E a poluição do ar por fumaça traz riscos invisíveis não só para 
nós, como também para nossos animais de estimação. Como ga-
teiro ou doglover, é importante saber como melhorar as condições 
gerais de cães e gatos.

Nesse período tenho atendido gatos com olhos secos e irritados, 
apresentando muito lacrimejamento. Nesses casos, a recomen-
dação se parece com a humana: usar colírio lubrificante comum 
para amenizar esse sintoma, 1 gota cerca de 6x ao dia. 

Já tosse, espirros ou sintomas semelhantes a engasgos podem 
sinalizar garganta e narinas mais secas, o que gera a necessidade 
de muita água, gelo, umidificação do sistema respiratório através 
da nebulização (2x ao dia), e das lavagens nasais com soro fisio-
lógico, 6x ao dia, 1ml em cada narina. Isso não vai afogar seu pet, 
fique tranquilo.

Também é bom evitar o uso de produtos químicos, como água 
sanitária ou desinfetantes, já que pode piorar o quadro respiratório 
deles devido inalação do produto. E se você for tabagista, evite 
fumar dentro de casa, chega de fumaça, certo?! Assim todos ficam 
mais saudáveis rs. 

Caso as portas ou janelas de sua casa não tenha vedação sufi-
ciente, isole as frestas com fitas ou borrachas de vedação. Venti-
ladores ajudam a dissipar a fumaça, purificadores de ar com filtro 
HEPA diminuem a poluição interna, e umidificadores ou toalhas 
úmidas pela casa ajudam a refrescar.

Enquanto essas queimadas persistirem e o ar seguir insalubre, 
não saia de casa com seu cão para passeios externos, e mantenha 
as janelas e portas fechadas. 

Os gatos que sempre dão uma voltinha precisam ficar em casa 
nesse período, e, além disso, observe se a areia do seu bichano 
solta muito pó. Se soltar, faça a troca gradativa do granulado 
sanitário por um que não tenha esse problema. Evite granulados 
com cheiros, pois irritam o sistema respiratório do animal. 

O alerta fica mais intenso quando o animal possui condições 
médicas pré-existentes, como asma, bronquite ou doenças car-
díacas, que podem ser agravadas pela poluição do ar, e filhotes e 
idosos também precisam de atenção extra.

É super importante ressaltar que dificuldades respiratórias  
devem ser comunicadas ao médico veterinário de confiança e o 
animal levado com urgência para atendimento. Isso inclui animais 
respirando de boca aberta, cianóticos, tontos, com tosse persis-
tente e prostradas.

Lembre-se que nossos gatos e cães dependem de nós para 
protegê-los de ameaças invisíveis, como a que estamos vivendo. 
Fique atento às condições do ar, tome medidas preventivas e 
consulte seu veterinário, se necessário. Ao cuidar da qualidade 
do ar para seus pets, você está garantindo que eles tenham uma 
vida mais saudável e feliz ao seu lado. Vamos manter nossos 
companheiros de quatro patas seguros e saudáveis em todas as 
circunstâncias. 🐾🐾🐾🐾

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Durante a ordem do 
dia desta segunda-feira 
(16), o Projeto de Lei (PL) 
N. 171/2023, de autoria 
da vereadora Glória Car-
ratte (PL), teve o parecer 
favorável da Comissão 
de Finanças, Economia 
e Orçamento (CFEO) 
aprovado e encaminha-
do à 20º Comissão de 
Direitos da Criança, do 
Adolescente e do Ido-
so. O PL institui Ações 
Municipais Integradas 
Intituladas ‘De Volta ao 
Trabalho’, direcionada à 
população idosa no mu-
nicípio de Manaus.

O projeto consiste em 
um conjunto de políti-
cas públicas dirigidas à 
reinserção das pessoas 
idosas no mercado de 
trabalho, criando meca-
nismos para gerar em-
prego, renda e cidadania 
direcionada ao grupo.

“Sabemos que mui-
tos idosos têm medo 
de se apresentarem 

novamente ao mer-
cado de trabalho e 
acabam excluindo-se 
voluntariamente, pen-
sando que somente 
os mais jovens podem 
exercer determinadas 
funções, o que não é 
verdade”, ressaltou  
a autora.

De acordo com o do-
cumento, o parágrafo 
único do projeto trata 
sobre todas as oportu-
nidades de trabalho ca-
dastradas, remunera-
das ou não, levando em 
consideração as condi-
ções físicas, intelectuais 
e psíquicas da pessoa 
idosa, respeitando sua 
condição de idade. 

O projeto de lei foi 
subscrito pelos verea-
dores Lissandro Breval 
(Avante), Marcel Ale-
xandre (Avante), Peixo-
to (Agir), prof. Samuel 
(PL), Raiff Matos (DC) 
e Rosivaldo Cordovil 
(PSDB).

principalmente, obsoles-
cência do parque industrial 
da Zona Franca de Manaus, 
por conta da excessiva de-
mora na aprovação dos 
processos.

Caso o prazo seja esgota-
do a empresa pode reque-
rer à Suframa a definição 
de um processo produtivo 
básico provisório, que será 
fixado em até sessenta dias 
pelo Conselho de Adminis-
tração da Suframa.

“A Zona Franca de Ma-
naus gera 116 mil empregos 
diretos, indiretos são mais 
de meio milhão. Agora com 
mais autonomia da Suframa 
nós vamos atrair novos in-
vestimentos, novas indús-
trias e mais emprego para 
o povo do Norte. Assim va-
mos gerar desenvolvimen-
to e continuar protegendo 
a floresta amazônica, que 
só no Amazonas, mantém 
97% da floresta preserva-
da”, afirmou Capitão Alberto 
Neto.

Sancionada Lei que determina prazo de 
análise do PPB para empresas na ZFM

SUFRAMA

PL que propõe valorização 
de idosos avança na CMM

 “Vitória para o Amazo-
nas, vitória para o norte, 
vitória para a zona Franca 
de Manaus”, comemo-
rou o deputado federal 
Capitão Alberto Neto, 
após sanção da Lei Fe-
deral de Nº 14.697/23, 
que altera o Decreto-Lei 
nº288/67, para estabe-
lecer prazo máximo para 
análise de proposta de 
um Processo Produtivo 
Básico (PPB), que per-
mite instalação de em-
presas na Zona Franca 
de Manaus.

“Essa Lei, traz mais 
autonomia para nossa 
Suframa, isso melhora o 
ambiente de negócio, dá 
celeridade na autoriza-
ção dos novos projetos. 
O resultado disso é em-
prego na veia para o povo 
do Amazonas”, destacou.

De acordo com a Lei, 
o art. 7º do Decreto-Lei 
nº 288/67, que regula a 
Zona Franca de Manaus, 

COMISSÃO

DIVULGAÇÃO

Parlamentar sinalizou que Lei é vitória para o Amazonas

Pesquisa aponta prefeito David 
Almeida com 80% de aprovação
Instituto Projeta 
aponta que  
aprovação chega ao 
seu melhor número 
durante atual gestão

DIVULGAÇÃO

Nova pesquisa di-
vulgada nesta se-
gunda-feira (16), 
mostra o prefeito 

de Manaus, David Almei-
da (Avante), consolidado 
na liderança em busca de 
sua reeleição, com inten-
ção de voto crescente en-
tre o eleitorado: 22,45% na 
espontânea e 37,22% na 
estimulada. Levantamento 
do Instituto Projeta, aponta 
que a aprovação da admi-
nistração chega ao pico de 
80%.

O instituto havia apura-
do 9,92% na espontânea 
e 36,93% na pesquisa es-
timulada para o chefe do 
Executivo municipal, em 
junho. Já na primeira pes-
quisa, David Almeida lidera 
em todos os cenários, de 
primeiro e segundo turnos.

Em segundo lugar na pes-
quisa, aparece o deputado 
federal Amom Mandel (ci-
dadania), com praticamen-
te 20 pontos percentuais 
atrás do prefeito: 2,82%, 
na espontânea e quase 8 
pontos percentuais atrás 
de Almeida na estimulada, 
com 29,42%, segundo os 
números da nova pesquisa.

Em possíveis cenários de 
segundo turno, David Al-
meida ganha em todos os 
embates simulados ao elei-
tor, David 49,64% x Amom 

41,57%, David 61,35% x Me-
nezes 20,81%, David 66,51% x 
Roberto Cidade 15,34% e Da-
vid 66,51% x Capitão Alberto 
Neto 15,34% em compara-
ção de possíveis embates.

Aprovação crescente
Os números positivos na 

intenção de voto de Almei-
da refletem a crescente 

aprovação da gestão dele, 
que chega ao terceiro ano 
de mandato e com obras 
para entregar à cidade nes-
te final de 2023.

Em junho, aqueles que 
classificaram a adminis-
tração municipal como boa 
e ótima somaram 49,3%, 
indicador que subia para 
82,92% considerando o 

conceito regular. No estudo 
atual, bom e ótimo chegam 
a 50,98% e a 85,88% com 
o regular.

Rejeição
Outro indicador favorável 

ao prefeito de Manaus, cap-
tado pela segunda pesquisa 
Projeta neste ano, foi a re-
dução da rejeição, que já era 

pequena. Caiu de 7,72% em 
junho para 7,40% agora em 
outubro. No mesmo inter-
valo, a de Amom, por outro 
lado, praticamente dobrou, 
de 4,23% para 7,67%, por-
tanto agora maior que a do 
próprio prefeito.

Metodologia
O Instituto Projeta ou-

Prefeito aparece liderando intenção de votos em todos os cenários registrados pelo instituto Projeta 

viu, presencialmente, 1.955 
eleitores nesse mês de ou-
tubro, considerando todos 
os critérios estatísticos do 
eleitorado da capital ama-
zonense, com relação, por 
exemplo, a gênero, faixa 
etária, escolaridade e ren-
da. A margem de erro é de 
2,22%, com índice de con-
fiabilidade de 95%.

passa a estabelecer que os 
PPBs, sejam avaliados no 
prazo máximo de 120 dias, a 
partir do protocolo junto ao 
Grupo Técnico Interministe-
rial (GT-PPB), com base na 
proposta conjunta dos órgãos 
competentes dos Ministérios 
da Economia, Ciência, Tecno-
logia, Inovações e Comunica-

ções, e da Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa).

Na versão anterior, o De-
creto, não estabelecia con-
sequências para o não cum-
primento do prazo de 120 
dias, pelo Grupo Técnico para 
análise da proposta de PPB, 
o que gerava dificuldades e, 
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União libera R$ 325 milhões 
para afetados pela seca
Governo repassará 
R$ 225 milhões 
para municípios 
e Associação 
Amazonense receberá 
outros R$ 102,3 milhões

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, assinou por-
taria, nesta segunda-
-feira (16), liberando R$ 

225 milhões aos municípios do 
Amazonas diante da emergên-
cia decretada com a forte seca 
que atinge o estado. Do total, 
serão enviados R$ 102,3 mi-
lhões em parcela única, os ou-
tros R$ 122,7 milhões serão in-
corporados em parcelas a partir 
de novembro de 2023 para 59 
municípios. Os R$ 100 milhões 
restantes foram anunciados 
por Anderson Souza, prefeito 
de Rio Preto da Eva e presidente 
da Associação Amazonense dos 
Municípios (AAM). 

O governador Wilson Lima 
destacou a importância da par-
ceria entre os governos fede-
ral, estaduais e municipais para 
reforçar a atenção da saúde 
à população. A declaração foi 
feita na presença da ministra da 
Saúde, Nísia Trindade, que veio 
a Manaus anunciar o repasse de 

mais de R$ 233 milhões aos 62 
municípios do Amazonas.

“É importante esse repasse 
de recursos do Governo Federal 
porque desafoga também o Es-
tado e esse é o sistema SUS, em 
que há participação do Estado, 
do Governo Federal e também 
das prefeituras. E o Governo Fe-
deral tem sido importante para 
que o Amazonas possa avançar 
nessa questão da alta comple-
xidade“, destacou Wilson Lima.

Segundo o governador, o 
anúncio de repasse é funda-
mental para municípios que 
enfrentam dificuldades não 
apenas por conta da severa es-
tiagem. Com a parceria federal, 
o estado conseguiu avançar na 
saúde em questões como a ofer-
ta de transplante renal, amplia-
ção de profissionais do progra-
ma Mais Médicos e antecipação 
de vacinação, por exemplo.

“E tem outras pautas que o 

Governo Federal tem sido fun-
damental especialmente nessa 
questão da alta complexidade 
no interior, na montagem das 
UTIs e também levando mais 
profissionais especializados 
para que a gente possa tam-
bém colocar o interior com essa 
estrutura, com essa capacida-
de de atendimento”, completou 
Wilson Lima.

A iniciativa é parte de um con-
junto de ações do Governo Fede-

Autoridades reuniram-se na Suframa para anúncio do apoio financeiro ao Estado 

Eliziane 
apresenta 
relatório 

 A senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA), rela-
tora da CPMI do 8 de 
janeiro, afirmou que é 
natural que o relató-
rio final do colegiado, 
que será apresentado 
na manhã desta terça-
-feira (16), tenha parte 
do conteúdo voltado 
para a participação de 
militares nos ataques às 
sedes dos três Poderes. 
Ela, no entanto, não an-
tecipou as sugestões de 
indiciamentos que fará. 
Nos bastidores, gover-
nistas dão como certo, 
além de militares, o in-
diciamento do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro.

“Nós ouvimos vários 
militares, nós ouvimos 
sargentos, policiais, nós 
ouvimos coronéis, nós 
ouvimos generais. En-
tão, se nós ouvimos as 
mais diferentes paten-
tes aqui nesta comissão, 
é natural que no nosso 
relatório nós também 
tenhamos indiciamen-
tos, né?”, disse. 

“Neste momento, a 
gente tomou a deci-
são de fazer esse en-
caminhamento final 
apenas no relatório do 
dia de amanhã, mas o 
olhar voltado para os 
militares não há dúvida 
nenhuma que estará 
consignado aí no nosso 
relatório final”, comple-
mentou.

Os possíveis vetos, segundo Padilha, estão em análise pelas diversas pastas do governo

Lula tem compromisso com povos indígenas, 
diz Padilha sobre sanção de Marco Temporal

DIVULGAÇÃO

O ministro da Secretaria 
de Relações Institucionais 
(SRI), Alexandre Padilha, 
afirmou, nesta segunda-
-feira (16), que o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
“tem compromisso com os 
direitos dos povos indíge-
nas e compromisso com a 
Constituição brasileira”. Em 
conversa com jornalistas, 
Padilha foi questionado so-
bre possíveis vetos ao pro-
jeto de lei que estabelece 
o marco temporal; o texto 
está na mesa para sanção 
do presidente Lula. 

Em 27 de setembro, o Se-
nado aprovou o projeto que 
estabelece que os povos in-
dígenas só têm direito às 
terras que ocupavam ou rei-
vindicavam até 5 de outubro 
de 1988, data da promulga-
ção da atual Constituição 
Federal, tese conhecida 
como marco temporal. 

Os possíveis vetos, segun-
do Padilha, estão em análi-
se pelas diversas pastas do 
governo. “Estamos aguar-
dando a manifestação dos 
ministérios, temos até o dia 
20 de outubro, prazo limite 
para essa decisão [para a 
sanção do texto]. Os vários 
ministérios estão começan-
do a se posicionar, teremos 
reunião essa semana – Casa 
Civil, SRI – para tomar uma 
decisão final”, disse. 

Segundo o ministro, o 
texto aprovado pelos par-
lamentares tem diversos 
“penduricalhos que agri-
dem, inclusive, terras já 

demarcadas e identifica-
das como terras indígenas”. 
“Desde propostas de retor-
no dessas terras, retirada 
dessas terras das popula-
ções indígenas, de permitir 
práticas que não são apro-
vadas, inclusive, nos textos 
constitucionais”, disse. 

“Certamente, a posição 
do presidente Lula será 
sempre uma posição de 
defender a Constituição, 
defender os direitos que 

estão garantidos na Cons-
tituição brasileira e com-
preender que as terras 
indígenas têm um valor 
para o conjunto do povo 
brasileiro, para a União. É 
um patrimônio da União e 
é um ativo muito impor-
tante nesse momento em 
que o Brasil assume um 
protagonismo mundial no 
enfrentamento a agenda 
das mudanças climáticas”, 
acrescentou Padilha. 

Para ele, o Brasil tem 
conseguido atrair investi-
mentos em razão da de-
fesa de que “meio am-
biente e desenvolvimento 
econômico podem cami-
nhar juntos”. “E as terras 
indígenas têm um papel 
importante na proteção 
ambiental do país, na 
proteção da nossa bio-
diversidade, da nossa di-
versidade cultural, é um 
ativo muito importante, 

inclusive, para o desen-
volvimento econômico 
brasileiro”, destacou. 

Entre outros dispositi-
vos, a proposta aprovada 
no Congresso autoriza a 
exploração econômica das 
terras indígenas, inclusive 
com a contratação de não 
indígenas, desde que apro-
vada pela comunidade e 
com a garantia de promo-
ver benefícios à população 
local.

POVOS ORIGINÁRIOS CPI 

ral, sob liderança do presidente 
da República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, para garantir assistência 
e apoio à população do estado 
durante e após o período de 
emergência.

“Neste momento, há aqui uma 
equipe da nossa Secretaria de 
Vigilância em Saúde e Ambiente 
olhando exatamente os efeitos 
da questão ambiental em rela-
ção a doenças e outros impactos 
para a saúde por problemas 
de desassistência que podem 
ocorrer com esses fenômenos”, 
declarou a ministra durante ato 
de assinatura da portaria.

Nísia Trindade esteve com 
prefeitos do estado na Supe-
rintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa). Dos 62 
municípios do Amazonas, Lá-
brea, Tabatinga e São Gabriel 
da Cachoeira receberão recur-
sos para a atenção primária na 
saúde de forma imediata.

“São R$ 102 milhões e 300 mil 
para questões de emergência e 
ações de média e alta comple-
xidade para 59 municípios. Para 
esses três municípios, assinei 
portaria complementar. São 
municípios que, com base em 
avaliação conjunta do Conse-
lho de Secretários Municipais 
de Saúde, são os que mais pre-
cisam de recursos para aten-
ção primária da saúde”, disse 

a ministra.
Além dos recursos disponibi-

lizados, Nísia Trindade destacou 
que o Ministério da Saúde está 
empenhado em atender o es-
tado diante de quaisquer emer-
gências em saúde que venham 
a acontecer, além de investir 
na atenção primária e na aten-
ção especializada por meio do 
novo Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC).

“Temos uma linha também de 
preparação para emergências 
sanitárias. O Brasil tem que fazer 
isso observando suas realida-
des, porque não somos só um 
país desigual, mas um país muito 
diverso. A questão da Amazônia 
tem que ser vista nessa diversi-
dade”, disse a ministra.

Anderson Souza declarou que 
os outros R$ 100 milhões, sendo 
R$ 12 milhões para Manaus, se-
rão destinados pelo Ministério 
das Cidades.

“Destacamos que R$ 61 mi-
lhões foram designados es-
pecificamente para a Defe-
sa Civil. A partir de amanhã, 
terça-feira (17), as prefeituras 
que fizerem os seus planos 
de trabalho, publicarem seus 
decretos emergenciais, já es-
tarão recebendo. Também as 
prefeituras que apresentarem 
os seus projetos sobre terras  
caídas!”, disse. 
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ESCOAMENTO

INOVAÇÃO

Pavimentação de estradas melhoram produção rural

‘Tech Talks’ 
terá palestras 
e debates

DIVULGAÇÃO

Produtor José Alcimar Duarte é morador do ramal Santa Maria

A melhora na mobilidade 
urbana do Amazonas traz de-
senvolvimento a toda a popu-
lação. São ramais, estradas e 
rodovias que têm sido pavi-
mentados e permitido que os 
usuários das vias possam ter 
inúmeros benefícios.

Entre os ben  efícios das 
pavimentações estão a fa-
cilidade no escoamento da 
produção; mais segurança 
para condutores e pedestres; 
a diminuição de custos com 
manutenção de veículos; o 
encurtamento de distâncias, 
entre outros.

Para a estudante universi-
tária Clara Maia, 22, que junto 
com sua família, vende frutas e 
verduras na feira da Agência de 
Desenvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), a pavi-
mentação de ramais, estradas 
e rodovias trouxe mudanças 

positivas e que só melhoram o 
escoamento da produção.

“Por muito tempo, esco-
ar nossa produção era algo 
muito difícil. No ramal onde 
moramos, se chovesse, nin-
guém entrava, nem saía. En-
tão muitas vezes perdemos 
a chance de colocar nossa 
produção à disposição do 
consumidor, porque não tí-
nhamos condições de fazer 
esse escoamento. Hoje, com 
a pavimentação do nosso ra-
mal, conseguimos fazer isso 
de forma mais rápida e se-
gura”, afirmou Clara, que é 
moradora do ramal Frederico 
Veiga, que foi completamen-
te pavimentado e inaugurado 
em agosto deste ano.

Quem também comemo-
rou por poder levar seus pro-
dutos em segurança e fres-
quinhos para a capital foi o 

produtor rural José Alcimar 
Duarte. Morador do ramal 
Santa Maria, localizado no Km 
13 da AM-070 e que também 
foi pavimentado e inaugurado 
pela Seinfra em fevereiro de 
2023, José falou da felicidade 
em ter uma via completa-
mente trafegável.

“Sou produtor rural aqui 
do Santa Maria, e produzo 
mamão, limão, pimenta-de-
-cheiro, jerimum, entre ou-
tros. Chego em Manaus hoje 
com meu produto fresqui-
nho, limpinho, organizado, 
sem queimar ou ficar mur-
cho, porque o ramal hoje dá 
condições do produtor rural 
sair satisfeito e escoar seus 
produtos com mais dignida-
de”, ressaltou o agricultor.

Qualidade
Além de levar benefícios 

A Fundação Paulo Fei-
toza – FPFtech – promo-
ve, na próxima quarta-
-feira (18), a partir das 
18h, o Tech Talks, progra-
mação voltada para es-
tudantes, profissionais e 
entusiastas da tecnolo-
gia e inovação. Aberto ao 
público e com entrada 
gratuita, o evento será 
realizado na Academia 
STEM, da Universidade 
do Estado do Amazonas 
(UEA), localizado na ave-
nida Darcy Vargas, bairro 
Chapada, Zona Centro-
-Sul de Manaus.

No total serão dispo-
nibilizadas 250 vagas. 
As inscrições podem 
ser feitas pela internet 
via o link https://bit.
ly/48XD6Rq.

A programação vai 
contar com palestras de 
especialistas, debates e 
espaços para esclare-
cer dúvidas envolvendo 
temas como Indústria 
5.0, Internet das Coisas 
e Empreendedorismo.

De acordo com o 
Doutor em Engenharia 
Elétrica, Rogério Ca-
etano, apresentador 
desta edição do Tech 
Talks, intitulada “Ino-
vação Disruptiva: Ex-
plorando possibilidades 
da Indústria 5.0, IoT e 
Empreendedorismo”, a 
programação vai ofere-
cer uma experiência en-
riquecedora ao público 
presente.

“O Tech Talks, realizado 
pela FPFtech em parce-
ria com a UEA, disponibi-
liza uma abordagem pe-
dagógica e educacional 
eficiente aos estudantes 
da área tecnológica, aos 
profissionais que já atu-
am na área e também os 
interessados pelo tema”, 
destacou

Promovido pela FPF-
tech, o Tech Talks já atin-
giu mais de 2 mil pessoas 
em edições anteriores.

DIVULGAÇÃO

Fecomércio-AM se 
reuniu com represen-
tantes da economia 
no Amazonas para 
debater ações paliati-
vas na estiagem

Em Tempo

A Federação do Comér-
cio de Bens, Serviços 
e Turismo do Ama-
zonas (Fecomércio-

-AM) realizou, na tarde desta 
segunda-feira (16), uma reu-
nião com representantes de 
portos, terminais e transporte 
intermodal para tratar sobre 
a estiagem e a dificuldade de 
atracar nos portos de Manaus.

O Rio Negro alcançou, na 
segunda-feira, a cota de 13,59 
metros, a maior vazante da 
história. Afetando direta-
mente as comunidades ri-
beirinhas, a seca dificulta o 
dia a dia dos amazonenses, e 
compromete o comércio local. 
O objetivo principal da reunião 
foi encontrar ações paliativas 
para minimizar os impactos 
da estiagem e sensibilizar as 
autoridades.

“Com mais esse prolonga-
mento no tempo de chegada 
a mercadoria, nós vamos ter 
uma descapitalização muito 
grande das empresas que 
pagam ICMS no sistema. É 
outro detalhe que temos que 
conversar, porque tudo isso 
é custo”, disse Aderson Fro-
ta, presidente da Fecomércio 
AM.

Os pontos apresentados 
como urgentes na reunião 
foram a dragagem da foz do 
rio Madeira e a reconstru-
ção da BR-319, rodovia que 
desempenha um papel vital 
na integração com o res-
tante do Brasil, facilitando 
o transporte de mercadorias 
e pessoas, além de viabilizar 
o escoamento da produção 
agropecuária, industrial e co-

mercial do Amazonas, confor-
me explica o presidente da 
federação.

“No momento em que a 
mercadoria, através do rodo-
fluvial, precisa sair de Por-
to Velho, a embarcação não 
tem capacidade de navega-
ção pelos bancos de areia e 
pela falta de dragagem que é 
fundamental neste momen-
to. Durante a reunião, tivemos 
conhecimento que o DNIT já 
tem um programa aprovado 
para a realização dessa dra-
gagem que precisa ser feita 
urgentemente”, explicou o 
presidente.

O empresário Luiz Gastal-
di, sócio-fundador do Gru-
po Nova Era, relatou que 
há dez dias os navios estão 
retornando com cargas por 
não conseguirem atracar nos 
portos de Manaus e que já 
há uma alta procura dos 
clientes por alimentos nas 
últimas semanas, especial-
mente alimentos perecíveis 
e congelados, e manifestou 
preocupação com a possibi-
lidade de desabastecimento 
de alguns produtos nas pra-

teleiras do supermercado.
“A gente nota um aumento 

de venda. Creio que já é um 
medo da população com a 
escassez que é uma situa-
ção, infelizmente, iminente 
de ocorrer. Vai depender 
muito da volta das águas e 
de um problema que, quando 
o vice-presidente Alckmin 
esteve aqui, ele prometeu 
que a solução seria fazer 

dragagem dos rios, mas já 
tem dias que ele veio e essa 
dragagem parece que não 
saiu da boa vontade e boa 
vontade não vai resolver o 
problema”, explicou o em-
presário.

O encontro, conduzido 
pelo presidente da Feco-
mércio AM, Aderson Frota, 
reuniu representantes do 
Porto Chibatão, Aliança Na-

vegação e Logística, Log-in 
Logística, Super Terminais, 
Transportes Bertolini, Frette 
Intermodal, além de direto-
res da entidade, presiden-
tes de sindicatos patronais, 
empresários do amazonas e 
entidades de classe como a 
Federação das Indústrias do 
Estado do Amazonas (Fieam) 
e a Associação Comercial do 
Amazonas (ACA).

Fecomércio AM se reúne com representantes da economia local

ao facilitar o escoamento da 
produção, a pavimentação de 
ramais, estradas e rodovias 
também proporciona digni-
dade no ir e vir do produtor 
rural e permite que ele possa 
vender produtos mais frescos 
e saudáveis.

Para a dona de casa Vanessa 
Gouveia, 47, os produtos ofer-
tados na feira da ADS são muito 
bons e de qualidade.

“Essa feira foi muito positiva, 
porque a gente tinha que ir pri-
meiro para o mercado comprar 
comida congelada. Gosto mui-
to de vir aqui, porque se eu não 
vier na terça venho na quinta, 
então compro um pouquinho 
na terça e um pouquinho na 
quinta. E aqui tem tudo, um 
pouquinho de cada”, explicou 
a consumidora.

Para a também dona de casa 
Maria dos Reis Faia, 54, pro-

Reunião com representantes de portos, terminais e transporte intermodal

dutos de qualidade fazem 
toda a diferença na hora da 
compra.

“Para mim isso é muito im-
portante porque são frutas 
e verduras naturais, novas 
e que servem para o nosso 
dia a dia. Me alegra saber 

que os produtores rurais são 
beneficiados com estradas 
e ramais asfaltados, porque 
traz melhorias não só para 
eles, mas também para nós, 
que vamos consumir pro-
dutos bons e saudáveis”,  
destacou.
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Mercado de imóveis de luxo 
Empresários 
oferecem serviços 
de assessoria 
imobiliária voltada 
para mercado de 
imóveis de luxo

DIVULGAÇÃO

De olho no crescimento 
do mercado de imóveis 
de luxo no Brasil e prin-
cipalmente na conexão 

entre Manaus e São Paulo, os 
empresários Rodrigo Viegas, da 
Many Imóveis, e Jorge Ayub, 
da Punket Imóveis, resolveram 
montar uma base na maior me-
trópole brasileira. O objetivo do 
negócio é facilitar a vida dos 
investidores manauaras que 
precisam de uma assessoria 
imobiliária especializada na 
capital paulista.

Segundo dados divulgados 
recentemente pela Brain In-
teligência Estratégica, o lança-
mento de imóveis de luxo e 
superluxo no país aumentou 
39,2% no primeiro trimestre 
deste ano em comparação a 
igual período de 2022. No seg-
mento que não inclui os imóveis 
de luxo, os números registraram 
queda de 18,5%, com R$ 31 bi-
lhões movimentados.

Ainda segundo a pesquisa pu-
blicada em julho deste ano pela 
revista Forbes Money, entre as 
regiões do país, a Norte foi a que 
mais lançou imóveis de luxo 
e superluxo, totalizando 55,2% 
dos empreendimentos anun-

Em Tempo

Lançamento de imóveis de luxo e superluxo 
no país cresceu 39,2% em 2023

ciados no período. No Brasil, a 
porcentagem atingiu 7,8%. Em 
VGV, o setor representou 35,4% 
no período.

“Entendemos que o manaua-
ra consome muito São Paulo, 
cujo mercado imobiliário tem 
tido uma grande expansão 
nos últimos anos. O nosso ob-
jetivo é justamente encurtar 
essa distância, nos colocando à 
disposição dos nossos clientes 
nessa jornada”, explica Rodrigo 
Viegas.

“Eu não diria nem que o mer-
cado manauara tem potencial, 
diria que o consumo manauara 
em São Paulo já é uma realidade 
consolidada. E é nesse ponto 

que entramos para facilitar e 
garantir um negócio imobiliário 
seguro”, reforça Jorge Ayub.

Com anos de experiência na 
comercialização de imóveis 
de alto padrão em Manaus, 
os empresários viram o negó-
cio expandir e a necessidade 
de consolidar as relações na 
capital paulista se tornou pri-
mordial. A base conta com um 
apoio especial e exclusivo para 
os clientes.

“Geralmente essas pessoas 
vão a São Paulo para resolver 
algo pessoal e incluem a ques-
tão do imóvel no roteiro. Nosso 
sócio paulista e a equipe local 
criam um ambiente mais recep-

tivo, seja pegando o cliente no 
hotel e apresentando a cidade, 
seja levando em um restau-
rante que ele queira”, explica 
Rodrigo.

“A operação se torna bem 
diferenciada por termos um 
sócio paulista com mais uma 
década de experiência nesse 
mercado, e o principal, temos 
muitos relacionamentos em 
São Paulo, o que é determi-
nante para ajudar os nossos 
clientes”, reforça Jorge.

São Paulo Day
Os empresários irão apresen-

tar esse novo formato de ope-
ração para esse nicho de mer-

cado, diretamente ao público 
manauara, durante o evento 
“São Paulo Day”, marcado para 
acontecer no próximo dia 19 
de outubro, na BMW Motors 
Manaus.

Na ocasião, os representan-
tes das principais incorporado-
ras paulistas que atendem o 
público de alto padrão, como 
Cyrela, Mitre, Lindenberg e Vi-
tacon estarão oferecendo con-
dições exclusivas e em primeira 
mão na cidade.

“Existem oportunidades que 
nem estão no mercado e apre-
sentaremos para os nossos 
convidados”, afirma Jorge.

“Um grande diferencial é o 

nosso convidado ouvir tudo di-
retamente dos incorporadores 
e aqui em Manaus, algo que 
ainda não aconteceu”, reforça 
Rodrigo.

Ainda de acordo com Rodrigo 
Viegas, a operação já funciona 
desde o ano passado e ago-
ra durante o São Paulo Day 
será apresentada publicamen-
te para clientes e investidores 
locais.

“Temos investimentos de 
R$ 300 mil para estúdios, 
buscando rentabilidade, até 
apartamentos de R$ 10 mi-
lhões ou mais, para mora-
dia”, explica o proprietário da  
Many Imóveis.

Empresa oferta descontos 
de até 80% em produtos

Vai chegando novembro e 
cresce a expectativa para a Bla-
ck Friday e a oportunidade de 
fazer super compras com su-
per descontos. O grupo TVLar 
se prepara para esse impor-
tante momento do comércio 
varejista e está abrindo espaço 
em suas prateleiras e estoques 
para a chegada de novos pro-
dutos. Desde esta quinta-feira, 
12 de outubro, está promoven-
do o Saldão Bota Fora TVLar, 
com descontos de até 80% em 
produtos disponíveis em suas 
lojas físicas.

A campanha vale para todos 
os municípios que tenham loja 
física, nos estados do Amazo-
nas e Roraima, onde a TVLar 
está presente em 49 muni-
cípios.   

No período do “Bota Fora”, 
os clientes terão acesso a pro-
dutos com preços altamente 
competitivos.

“Cada loja terá descontos 
exclusivos, proporcionando 
aos clientes a oportunidade 
de adquirir itens de qualidade 
a preços extremamente aces-

síveis”, ressalta o diretor-geral 
da importadora TVLar, Bruno 
Sobral.

Entre os produtos que po-
derão ser encontrados durante 
o Bota Fora, estão os eletroe-
letrônicos, móveis e utilidades 
para o lar, eletrodomésticos, 
entre outros objetos de desejo 
do consumidor.

Como em todo o mundo, a 
proximidade da Black Friday 
enche de ansiedade os consu-
midores e no Brasil não poderia 
ser diferente. Segundo pes-
quisa MFildes, as expectativas 
são excelentes para o comércio 
varejista, com um crescimento 
de 32,2% na intenção de com-
pra nesse período, em relação 
ao ano passado.

“Enquanto aguardam as no-
vidades e descontos da Black 
Friday, os clientes TVLar ga-
nham uma janela de oportuni-
dades para aproveitar os me-
lhores descontos, ao mesmo 
tempo que liberamos espaço 
em nossas prateleiras e esto-
ques para a chegada de novos 
produtos”, destaca Sobral.

SALDÃO BOTA FORA

Comércio varejista oferece produtos para o lar com descontos

Crescimento do PIB e fatores internos afetam positivamente economia

Brasil pode chegar a nona economia mundial
O Brasil pode sair da 11ª 

posição e alcançar a nona 
entre as maiores economias 
do mundo ainda em 2023, 
mesmo diante de um cená-
rio de desaceleração global. 
A previsão é do Fundo Mo-
netário Internacional (FMI). 
Entre os fatores apontados 
para a melhora no desem-
penho estão o crescimento 
acima do esperado do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) e o 
câmbio mais favorável, além 
de fatores internos, como o 
desempenho da agricultura 
e do setor de serviços.

“No Brasil, o crescimento 
tem sido mais resiliente do 
que o esperado em 2023”, diz 
relatório do FMI divulgado 
há poucos dias.

Em abril, o fundo previa 
que esta posição só seria al-
cançada pelo país em 2024, 
a partir de um avanço de 
0,9%. Em julho, a previsão 
era de 2,1%.

Mas, com as novas proje-
ções relativas ao crescimen-
to brasileiro, a expectativa 
mudou. Agora, o organismo 
aponta para um avanço de 
3,1%, de maneira que o PIB 
deverá ficar em torno de US$ 
2,127 trilhões, desbancando 
o Canadá e tendo na sequ-
ência a Itália. O percentual 
esperado para o Brasil está 
acima da média global de 3% 
e próximo da expectativa de 
3,2% por parte do Ministério 
da Fazenda.

“A revisão em alta para 2023 
desde julho reflete um cres-
cimento mais forte do que o 

DIVULGAÇÃO

PROJEÇÃO
DIVULGAÇÃO

esperado no Brasil, impulsio-
nado pela agricultura di-
nâmica e serviços resilien-
tes no primeiro semestre 
de 2023”, afirma o FMI.

Além disso, o relatório 
destaca que “o consumo 
também se manteve for-
te, apoiado pelo estímulo 
fiscal”.

O FMI também vê me-
lhora no cenário brasileiro 
quanto à inflação, saindo 
dos 9,3% registrados em 
2022 para 4,7% neste ano. 
Para 2024, o índice pode 
ficar em torno de 4,5%.

“A recente decisão do 
Brasil de adotar uma meta 

contínua (em vez de ano-
-calendário) de inflação de 
3% a partir de 2025 é um 
exemplo concreto de uma 
melhoria na eficácia ope-
racional e na estratégia de 
comunicação, ajudando a 
reduzir a incerteza e a au-
mentar a eficácia da polí-
tica monetária”, diz o FMI. 
O documento também cita 
a importância do início do 
processo de redução dos 
juros no Brasil.

Outro aspecto positivo 
apontado pelo FMI diz res-
peito ao desemprego, que 
deve ficar em 8,3% neste 
ano, contra 9,3% em 2022 

— para 2024, o percentual 
deve ser de 8,2%.

A avaliação feita pelo 
FMI converge com análi-
ses de outros organismos 
internacionais. Segundo a 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), enquanto 
o mundo registra desa-
celeração, o Brasil poderá 
avançar 3,3% neste ano. No 
caso do Banco Mundial, 
o percentual de cresci-
mento esperado é bem 
mais modesto, de 2,6% — 
ainda assim, é maior do 
que o projetado para a 
América Latina e Caribe,  
em torno de 2%.

conecta Manaus e São Paulo
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Rosana Ramos

O Rio Negro atingiu, nes-
ta segunda-feira (16), a 
cota de 13,59 metros, 
a menor já registrada 

na história, em 121 anos de 
leitura pelo porto de Manaus. 
Segundo a Gerência de Enca-
minhamento e Acompanha-
mento (GEA), a tendência é de 
que o volume dos rios continue 
baixando até o final deste mês.

O Rio Negro baixou 32 centí-
metros entre o sábado e esta 
segunda-feira (16). Até o mo-
mento, 63 comunidades rurais 
ribeirinhas de Manaus estão 
sendo afetadas pela severa 
estiagem deste ano. 

No Amazonas, cerca de 50 
municípios estão em situação 
de emergência, 10 cidades em 
alerta, nenhum em atenção e 
2 em normalidade. A estiagem 
já afetou 557 mil pessoas, ou 
138 mil famílias.

Até então, a maior seca ocor-
reu no ano de 2010, onde o Rio 
Negro atingiu a marca de 13,63 
metros. Nos últimos 50 anos, 
o Rio Negro só ficou abaixo 
dos 15 metros nos anos de 
1997 (14,34 m), 2005 (14,75 m), 
2010 e 2023.

Mesmo com descidas no ní-
vel do rio, esta semana há pre-
visão para chuva em algumas 
áreas do estado, segundo a 
pesquisadora em Geociências 
do Serviço Geológico do Brasil, 
Jussara Cury. 

“Os boletins climáticos indi-
cam chuva na região de cabe-

Cota de 13,59 metros 
em 2023 é a menor 
já registrada na 
história, em 121 anos 
de leitura pelo Porto 
de Manaus
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De acordo com especialista, a tendência é de que o volume dos rios continue baixando até o final deste mês

Manaus registra 
maior seca em 121 anos

ceira, na região que alimenta 
o Solimões, isso para essa 
semana; então essa chuva 
concentrada pode trazer um 
resultado na estabilidade no 
nível do rio, e até mesmo, su-
bidas na região que abastece 
o Solimões. Isso pode, de certa 
forma, estabilizar esse proces-
so de vazante no Solimões”, 
explicou a profissional.

Em nota o Governo do 
Amazonas afirma que a va-
zante deste ano bateu o re-
corde registrado em 2010.  
 
“O Governo do Amazonas in-
forma que o Rio Negro supe-
rou, nesta segunda-feira (16) 
a cota histórica de estiagem 
de 2010, ao atingir a marca 

RESTAURAÇÃO FLORESTAL

Programa refloresta 50 hectares de área degradada
Redação

Tornar a terra degradada 
em produtiva. Esse é um dos 
objetivos do Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam), 
que, até o final deste ano, 
vai atuar no reflorestamento 
de 50 hectares de área de-
gradada em Canutama (a 619 
quilômetros da capital), por 
meio do programa “Paisagens 
Sustentáveis Amazônia”.

Na etapa deste ano, 11 pro-
priedades do município, loca-
lizado no sul do estado, foram 
contempladas com ações do 
programa, que tem como foco 
a recuperação de passivos 
ambientais e a regularização 
de imóveis rurais na restau-
ração florestal.

A iniciativa visa, ainda, a pro-
moção de práticas sustentá-
veis, como o uso adequado 
do imóvel rural e a elimina-
ção do fogo para limpeza de 

área, além da regularização 
ambiental com inscrições e 
retificações de Cadastro Am-
biental Rural (CAR) e a restau-
ração de áreas florestais por 
meio da difusão de práticas 
sustentáveis para agricultor 
familiar.

Atualmente, o projeto está 
sendo finalizado em três fren-
tes de trabalho: uma no quilô-
metro 13, outra no quilômetro 
17 (na linha 2) e no quilômetro 
23 do ramal Castanheira, no 
sul de Canutama, no distrito 
de Açuanópolis onde tem sido 
plantadas mudas florestais de 
mogno, cedro, paricá, copaíba 
e andiroba. Mudas de frutífe-
ras como cacau, açaí, cupuaçu, 
banana e guaraná também 
estão sendo priorizadas na 
recuperação da área.

Planejamento
Iniciado em 2022, o projeto 

já está em fase de planeja-
mento para 2024. A ação terá 
continuidade no sul do esta-

do, em Canutama, pela equipe 
do Posto Avançado (PA) de 
Açuanópolis, juntamente com 
a equipe do Núcleo de Regu-
larização Ambiental (Datef/
Idam Central).

“O “Paisagens Sustentáveis 
da Amazônia” é uma iniciati-
va voltada à preservação da 
nossa Floresta Amazônica, 
que, além de essencial para 
o mundo, também contribui, 
e muito, como meio de so-
brevivência aos que vivem 
nela. Reflorestar áreas de-
gradadas e torná-las produ-
tivas é uma determinação do 
governador Wilson Lima, que 
temos seguido à risca”, disse 
o diretor-presidente do Idam, 
Vanderlei Alvino.

Para o chefe do Departa-
mento de Assistência Técnica 
e Extensão Florestal (Datef), 
Luiz Rocha, a participação dos 
proprietários contribui dire-
tamente para a conservação 
do ambiente, e para a própria 
regularização ambiental.

“O reflorestamento pro-
porciona um habitat vital 
para muitas espécies. Até os 
proprietários dessas áreas 
que têm optado pelo reflo-
restamento para a regula-
rização ambiental após sa-
nar as pendências, poderão 
ter novas perspectivas de 
acesso às políticas públicas”, 
concluiu.

Paisagens Sustentáveis 
O ‘Paisagens Sustentáveis 

da Amazônia’ é uma ação 
conjunta realizada pelo Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Sus-
tentável do Amazonas (Idam), 
pela Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente (Sema), com 
a participação do Instituto de 
Proteção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam).

A iniciativa é financiada pelo 
Fundo Global para o Meio 
Ambiente (no inglês, Global 
Environment Facility – GEF) 
e coordenada pelo Ministério 

DIVULGAÇÃO

de 13,59 metros, quatro cen-
tímetros abaixo da vazante 
de 2010, que até então era 
a maior da história do es-
tado, com o nível de 13,63 
metros. De acordo com a 
medição feita pelo Porto de 
Manaus, o Rio Negro baixou 
32 centímetros entre sábado 
e hoje. As medidas do final 
de semana foram: menos 
13 cm no sábado; menos 9 
cm no domingo; menos 10 
cm nesta segunda-feira”,  
escreveu.

Recursos federais
Nesta segunda-feira (16), 

um encontro com a minis-
tra da Saúde, Nísia Trinda-
de, reuniu representantes 

para falar sobre os recur-
sos do Ministério da Saúde 
(MS), que visam ampliar o 
atendimento da população 
na região, como parte das 
ações de enfrentamento à 
estiagem e incêndios em 
municípios do Amazonas.

Ao todo, serão destina-
dos mais de R$ 233 mi-
lhões aos 62 municípios do 
Amazonas. Os R$ 8 milhões 
anunciados pelo Ministério 
da Saúde serão destinados 
à atenção básica nos muni-
cípios de Lábrea, Tabatinga 
e São Gabriel da Cachoeira, 
que têm unidades de saú-
de geridas pelo estado. Já 
dos R$ 225 milhões para 
média e alta complexida-

de, R$ 102 milhões serão 
em parcela única e mais 
R$ 122 milhões para a re-
composição permanente do  
Teto MAC.

Desse repasse, R$ 100 mi-
lhões serão destinados a 61 
municípios do Amazonas e 
outros R$ 12 milhões para 
Manaus, que deverão ser 
usados para auxílio emer-
gencial nos abastecimen-
tos das unidades de saúde 
municipais com medica-
mentos, Equipamentos de 
Proteção Individual (EPIs) 
e insumos hospitalares. A 
divisão tomou como base 
os coeficientes de rateio do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM).

Vacinação 
antirrábica 
em 20 bairros 

SERVIÇOS

Da redação

As equipes da Campanha 
de Vacinação Antirrábica 
Animal da Prefeitura de 
Manaus percorrem aveni-
das e ruas de 20 bairros 
de toda a zona urbana da 
capital nesta semana, de 
segunda a sábado, 16 a 21 
outubro. A campanha é 
executada pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Sem-
sa), por meio do Centro de 
Controle de Zoonoses (CCZ) 
Dr. Carlos Durand, promo-
vendo visitação nas resi-
dências sempre no horário 
matutino, das 8h às 12h.

Agenda
Ao longo da semana, se-

guirá pelo bairro Parque 10 
de Novembro, onde inclui a 
Vila Amazonas e os conjuntos 
Eldorado e Shangrilá, e ainda 
Chapada, Flores e União.

Na zona Norte, o roteiro 
semanal compreenderá as 
comunidades José Bonifá-
cio, no bairro Colônia Santo 
Antônio, e Celebridade, Jesus 
me Deu, Rio Piorini e Santa 
Marta, todas no Colônia Terra 
Nova. Também vai percorrer 
vias do Monte das Oliveiras, 
Novo Israel e Santa Etelvina.

As equipes mobilizadas 
para atuar na zona Leste 
vão passar por vias das co-
munidades Nova Vitória, no 
bairro Gilberto Mestrinho; Ci-
dade do Leste e Pedreiras, 
no Grande Vitória; e Santa 
Inês, no Jorge Teixeira, onde 
deverão percorrer ainda ruas 
das 1ª, 3ª e 4ª etapas.

Dois pontos fixos ofertam o 
serviço de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 16h. São eles: 
o CCZ Manaus, e o Centro 
de Convivência da Família e 
do Idoso

do Meio Ambiente (MMA), 
sendo parte do Amazon Sus-
tainable Landscapes (ASL), 
um programa regional vol-
tado especificamente para 
a Amazônia, envolvendo Bra-
sil, Colômbia e Peru.

O Banco Mundial é a 

agência implementadora do 
programa e a Conservação 
Internacional (CI-Brasil) é a 
agência executora, que tem 
como diretriz principal a visão 
integrada do bioma, de modo 
a promover a conectividade 
entre os três países.

Ao todo foram contempladas 11 propriedades
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Operação beneficiou mais de 
5,3 mil famílias afetadas pela seca 
São cerca de 
557 mil pessoas 
afetadas com a 
Vazante histórica 
que atinge o Estado 

DIVULGAÇÃO

Na segunda-feira (16), 
o rio Negro atingiu a 
cota de 13,59 metros, 
de acordo com as me-

dições do porto de Manaus, 
se consolidando como a maior 
vazante da história. Desde o 
início do processo de estiagem, 
a Prefeitura de Manaus tem 
adotado medidas para assistir 
à população atingida pela seca 
histórica, em uma força-tarefa 
emergencial, comandada pelo 
prefeito David Almeida.

Em pouco mais de duas se-
manas de operação “Estiagem”, 
as comunidades do rio Negro, 
no entorno da capital, já foram 
todas atendidas pela ajuda hu-
manitária; e as do rio Amazonas, 
serão concluídas nesta semana, 
nesta primeira fase das ações.

Até hoje, já foram atendidas 
mais de 5,3 mil famílias dos 
rios Negro e Amazonas, com 
a distribuição de 6.040 cestas 
básicas e itens higienes para 
59 comunidades ribeirinhas, 
sendo 33 no rio Negro, quatro 
no Puraquequara, 12 no Baixo 
Amazonas e dez no Tarumã-
-Açu.

Além disso, 60 mil litros de 
água potável foram distribuí-
dos, prioritariamente, para as 
comunidades que não pos-
suem poço artesiano ou que o 
poço ou o lago atendido secou, 
por conta da vazante. A pre-

Em Tempo

feitura informa que continuará 
monitorando novas comunida-
des que, porventura, necessi-
tem de apoio emergencial e 
humanitário.

A Costa do Jatuarana, no Bai-
xo Amazonas, é uma das áreas 
afetadas com a seca, que, hoje, é 
de difícil acesso. Segundo Maria 
José, presidente da comunida-
de, a chegada dos mantimen-
tos, no último dia 11, veio em 
uma boa hora. “É uma ajuda 
grande. Não só para mim, mas 
para todos. Até pescar no rio 
Jatuarana está difícil e muito 
dificultoso, porque está tudo 
seco. É a primeira vez que um 
prefeito olha pela gente nessa 
situação difícil. Então, só temos 
a agradecer”, enfatizou Maria 
José.

 
Emergência
Em 28 de setembro, o prefeito 

de Manaus, David Almeida, de-
cretou situação de emergência 
na capital, válida por 90 dias, em 
virtude da vazante histórica do 
rio Negro, que vem causando 
graves prejuízos às zonas ribei-
rinha e rural da cidade.

Já no dia seguinte, a prefei-
tura providenciou a entrega de 
20 embarcações, tipo bote, e 
60 motores, que beneficiaram 
quase 150 comunidades em 
nove polos rurais, para que con-
seguissem se locomover pelos 
rios, mesmo com pouca água.

Além dos recursos próprios 
do município, o prefeito tam-
bém se reuniu com comandan-
tes de cada força militar, em 
busca de apoio logístico.

Com o governo federal, es-
teve em reunião com a co-
mitiva que veio a Manaus, na 
primeira semana de outubro, 

A região amazônica en-
frenta uma seca severa e 
extrema. E esse fenôme-
no pode bater recordes 
e superar as estiagens 
mais devastadoras já re-
gistradas e também afe-
tar outras regiões do país. 
De acordo com o Boletim 
Estiagem do Governo do 
Amazonas, só no Estado, 
já são 45 municípios em 
situação de emergência 
e 15 em alerta. Essa é a 
quarta pior seca a que se 
tem registro desde o início 
da série histórica, há mais 
de um século. Por conta 
dessa calamidade, milha-
res de pessoas e famílias 
já foram afetadas com a 
falta de água e alimentos. 

Nesse momento, sua 
ajuda é necessária para 
atender as famílias que 
estão enfrentando essa 
seca severa. A Legião da 
Boa Vontade (LBV), Enti-
dade beneficente que atua 
nas áreas da Assistência 
Social, da Educação e Hu-
manitária está direcionan-
do a sua Campanha Natal 
Permanente em prol das 
vítimas das secas na re-
gião amazônica. Para isso 
está mobilizando todos 
os seus esforços e convi-
da a sociedade brasileira 
para abraçar essa causa 
e ajudar com doações de 

água potável e alimentos 
não perecíveis. A Institui-
ção abriu postos de arre-
cadação nas cidades de 
Manaus/AM, Rio Branco/
AC, Porto Velho/RO e Bra-
sília/DF.

Os donativos serão en-
tregues aos órgãos oficiais 
para o atendimento às víti-
mas da seca em municípios 
da região amazônica.

Os pontos de coleta de 
arrecadações são: 

Manaus/AM: Av. Castelo 
Branco, 997, Cachoeirinha 
— Tel.: (92) 3215-7900.

Porto Velho/RO: Avenida 
Farquar, 3.470, Pedrinhas 
— Tel.: (69) 3221-0747.

Rio Branco/AC: Rod. 
Transacreana, 310, bairro 
Ayrton Senna — Tel.: (68) 
3223-0498

Brasília/DF: SGAS 915, 
lote 74, Asa Sul – Tel.: (61) 
3410-6015

Doações financeiras po-
dem ser feitas pelo site 
www.lbv.org.br ou via pix 
pelo e-mail: ajude@lbv.
org.br. Os recursos serão 
revertidos em água e em 
alimentos.

Solidariedade
A LBV se solidariza e ora 

para que todas as pessoas 
e famílias da região amazô-
nica possam superar mais 
esse desafio. 

Jantar beneficente em favor da 
luta contra doença genética rara

AÇÃO SOCIAL

Campanha atende 
vítimas da seca 

Bolhas e lesões na pele fa-
zem parte da rotina de quem 
sofre com Epidermólise Bo-
lhosa, doença genética rara e 
ainda sem cura. No próximo 
dia 31, em alusão à Semana 
Internacional de Conscien-
tização contra a patologia 
(realizada anualmente a 
partir do dia 25 até o final 
de outubro), o Amazonas ga-
nha a primeira entidade de 
apoio aos portadores dessa 
enfermidade, a Associação 
Borboletas do Amazonas 
(ABAM).

Realizado no Comfort 
Hotel Manaus – localizado 
no Distrito Industrial I –, o 
lançamento da entidade 
será marcado por um jantar 
beneficente destinado a ar-
recadar recursos para auxi-
liar no tratamento de quem 
convive com a doença no 
Estado. Dados da Associação 
DEBRA Brasil, que coorde-
na o cadastro nacional de 
epidermólise bolhosa desde 
2014, apontam que mais de 
1.027 pessoas no país foram 
afetadas pela condição clíni-
ca ao longo do período, com 
154 óbitos desde então.

Até o momento, 15 pessoas 
acometidas pela doença no 
Amazonas (entre crianças 
e adultos) compõem o ca-
dastro da ABAM, conforme 
a presidente eleita, Sandra 

NATAL PERMANENTE
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Presidente da Associação e do Rafael, q possui a condição clínica

Reis Marvin. “O jantar foi ela-
borado com o intuito de mar-
car a abertura oficial da nossa 
Associação e conscientizar a 
população sobre essa doença”, 
detalha.

De acordo com Sandra, seu 
envolvimento com a causa ini-
ciou com a compra de uma rifa, 
oferecida pela amiga Claudia 
Amed (agora auxiliar da tesou-
raria da Associação), em be-
nefício do amazonense Rafael 
Benjamin Santos de Aquino, de 
nove anos, portador da doença.

“Na época, eu nem sabia da 
existência da epidermólise bo-
lhosa. Após pesquisar sobre a 
gravidade da enfermidade, co-
mecei a realizar diversas cam-
panhas para ajudá-lo, incluindo 
feijoadas solidárias. Certo dia, 

conversando com os pais do 
Rafinha, a Jaqueline Santos e o 
Klinger Bezerra de Aquino, eles 
mencionaram o sonho de criar a 
primeira Associação de pais com 
crianças com a condição clínica. 
Foi então que decidimos levar 
isso adiante e criar a ABAM, ten-
do, inclusive, a Jaqueline como 
vice-presidente”, pontua.

Programação
Quem sofre com a epider-

mólise bolhosa precisa de cui-
dados constantes e multidisci-
plinares. Nesse cenário, além 
de serviço de buffet e atração 
musical (DJ Layla), o jantar 
beneficente contará com um 
bate-papo com profissionais 
da saúde de diversas especia-
lidades, que lidam diretamente 

Ao todo foram distribuídas 6.040 cestas básicas e itens higienes para 59 comunidades ribeirinhas

com a enfermidade, como 
dermatologista, dentista, 
psicólogo, fisioterapeuta.

Além disso, a Associação 
fez questão de convidar 
representantes de duas 
empresas de medicamen-
tos e insumos usados no 
tratamento da doença: a 
Mölnlycke (líder de solu-
ções e produtos médicos a 
nível mundial) e a VWPhar-
ma (empresa nacional que 
nasceu da necessidade de 
representar e distribuir pro-
dutos diferenciados da linha 
Hospitalar e Farmacêutica).

Sob o valor de R$ 100, 
o ingresso para ajudar a 
causa e participar do jan-
tar beneficente pode ser 
adquirido com pagamento 
via Pix (telefone de Clau-
dia – 92 99152-9777). De 
acordo com Sandra, todos 
os recursos serão destina-
dos a compra de materiais 
e medicamentos para os 
pacientes cadastrados da 
ABAM.

“Nosso propósito é com-
prar uma grande quantida-
de de curativos, pomadas 
e suplementos, que são 
materiais de custo muito 
alto, e mostrar como a Epi-
dermólise Bolhosa pode 
afetar a vida das pessoas”, 
enfatiza.

liderada pelo vice-presidente 
da República, Geraldo Alckmin, 
para ampliar os recursos para a 
ajuda humanitária.

“Todas as comunidades ma-
peadas no rio Negro já foram 
atendidas. E vamos finalizar, 
esta semana, no rio Amazonas. 
Nós temos uma programação 
para atender esse grave pro-
blema da estiagem por até 90 
dias. Com essas cestas que nós 
estamos enviando, chegamos a 
6 mil kits de alimentos básicos 
distribuídos e que vão atender 
a população que, neste mo-
mento, necessita do braço e do 

apoio da prefeitura”, declarou o 
prefeito David Almeida.

 
Segurança
A interdição por 90 dias da 

praia do complexo turístico 
Ponta Negra, para o banho, 
aconteceu em 2 de outubro, 
para a segurança dos banhistas.

Naquele momento, o rio 
Negro atingia a cota de 15,29 
metros, abaixo da altura mí-
nima considerada segura de 
16 metros, conforme o Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) assinado, em 2013, junto 
ao Ministério Público do Estado 

do Amazonas (MP-AM), com 
órgãos municipais e estaduais 
signatários do compromisso, 
incluindo Corpo de Bombeiros 
do Amazonas (CB-AM) e Polícia 
Militar.

“Como podemos ver neste 
momento, cria-se uma areia 
movediça e existem buracos, 
em função do aterramento e 
por ser uma praia artificial. Tudo 
isso foi constatado pelo Corpo 
de Bombeiros e a recomenda-
ção é que a praia está inapro-
priada para o banho”, declarou 
o prefeito, na ocasião da inter-
dição da praia da Ponta Negra 

para banho.
 
Água potável
Em conjunto com a conces-

sionária Águas de Manaus, o 
Executivo municipal vem per-
furando poços artesianos, che-
gando a um total de 30, para 
levar água potável e essa estru-
tura ficar permanente em várias 
comunidades às margens da 
cidade, independentemente da 
estiagem.

Já foram perfurados cinco 
poços fluviais, nas comunida-
des São Francisco do Solimão-
zinho (rio Negro), Terra Nostra 
(BR-174), além das comunida-
des Nazaré, União e Progresso e 
lago do Fastino, todas no Baixo 
Amazonas. E outros dois poços 
terrestres nas comunidades do 
Tiú e São Sebastião, no Tarumã.

E os 60 mil litros de água 
distribuídos às comunidades, 
entre embalagens de 20 litros, 
40 litros e 50 litros, também 
aconteceram por meio de par-
ceria com a Águas de Manaus. 
Nas comunidades rurais, onde 
há escolas da Secretaria Mu-
nicipal de Educação (Semed), 
essas foram atendidas pelos 
poços das respectivas unidades 
de ensino.

A força-tarefa emergencial 
da Prefeitura de Manaus en-
volve várias secretarias muni-
cipais, dentre elas: de Agricul-
tura, Abastecimento, Centro e 
Mercado e Comércio Informal 
(Semacc); da Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Semasc); 
de Educação (Semed); de Saúde 
(Semsa); de Limpeza Urbana 
(Semulsp); de Infraestrutura 
(Seminf); Defesa Civil de Ma-
naus, e apoio da concessionária 
Águas de Manaus.
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11País/Mundo
Liga Árabe e União Africana 
Documento 
acrescenta que crise 
humanitária torna 
urgente a criação 
de um corredor 
humanitário 

:SABA KAREEM

Em comunicado conjunto 
publicado, a Liga dos Es-
tados Árabes e a União 
Africana citaram o ris-

co de um genocídio contra o 
povo palestino, pediram um 
cessar fogo imediato em Gaza 
e apelaram às Nações Unidas 
e à Comunidade Internacional 
“para que tomem uma posi-
ção firme antes que seja tarde 
demais para impedir que uma 
catástrofe ocorra diante dos 
nossos olhos”.

A declaração – publicada 
nesse último domingo (15) - foi 
assinada pelo Secretário-Geral 
da Liga dos Estados Árabes, 
Ahmed Aboul Gheit, e pelo pre-
sidente da Comissão da União 
Africana, Moussa Faki. Os dois 
se reuniram, domingo, no Cairo, 
capital do Egito.   

“Uma operação terrestre is-
raelita envolveria, sem dúvida, 
um grande número de vítimas 
civis, incluindo mulheres e 
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Organizações aderiram aos princípios 
comuns de humanidade e justiça

“em última análise, a única ga-
rantia da segurança e da paz 
para todos os povos e países 
da região”.  

Numa rede social, o pre-
sidente da União Africana, 
Moussa Faki, reforçou a po-
sição - publicada no dia 7 de 
outubro - após os atentados 
do Hamas contra Israel.

Hostilidades
Na declaração do dia 7, Faki 

expressou preocupação com o 
início das hostilidades e des-
tacou que “a negação dos di-
reitos fundamentais do povo 
palestino, particularmente de 
um Estado Independente e 
soberano, é a principal causa 
da permanente tensão israe-
lense-palestina”.

Nesta segunda-feira (16), 
durante abertura do Conselho 
de Ministros Árabes da Jus-
tiça, em Bagdá, no Iraque, o 

secretário-geral da Liga Árabe, 
Aboul Gheit, voltou a comentar 
o assunto.

Ele reforçou o argumento de 
que o ataque contra Gaza teria 
como objetivo punir o povo 
palestino “coletivamente e até 
mesmo exterminá-lo, e que 
os 2,2 milhões de pessoas em 
Gaza, que têm sido sitiadas 
há 17 anos, quase metade dos 
quais são crianças, são vulne-
ráveis a uma política insana de 

vingança”.   
Gheit condenou o com-

portamento da comunidade 
internacional dizendo que 
“este massacre não só con-
tinuará a ser uma vergonha 
que assombra Israel, mas 
também uma maldição para 
a comunidade internacional 
e para a consciência global, 
que está silenciosa num mo-
mento em que o silêncio se  
torna um crime”.

crianças, o que poderia levar 
a um genocídio sem preceden-
tes. A Liga Árabe e a União Afri-
cana apelaram à comunidade 
internacional para aderir aos 
princípios comuns de huma-
nidade e justiça, sublinhando 
a necessidade de trabalhar co-
letiva e imediatamente para 
evitar um ataque prolongado 
contra os palestinos”, afirma 
o comunicado.  

Crise humanitária
O documento acrescenta 

que a crise humanitária que 
se intensifica na Faixa de Gaza 
- com falta de água, eletricida-
de e com o sistema de saúde 
“à beira do colapso” – torna 
urgente a criação de um corre-
dor humanitário para fornecer 
ajuda à população e socorrer 
os feridos, “sublinhando, ao 
mesmo tempo, que o castigo 
coletivo não pode ser aceito”.  

Criado em 1945, a Liga dos 
Estados Árabes é uma organi-
zação que reúne 22 países ára-
bes, entre eles, Arábia Saudita, 
Argélia, Bahrein, Catar, Emira-
dos Árabes Unidos, Jordânia, 
Líbano e Marrocos. Já a União 
Africana reúne todos os 55 pa-
íses africanos.

Ao final, a declaração con-
junta destacou que a solução 
política baseada na visão de 
dois Estados continua a ser, 

Gaza enfrenta crise de saúde pública 
‘iminente’ com falta de água

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) alertou, 
nesta segunda-feira (16), 
que Gaza enfrenta uma 
crise de saúde pública 
“iminente”, pois está fi-
cando sem água.

A quantidade limitada 
de água disponível está 
criando uma situação 
desesperadora, uma vez 
que as vidas de mais de 
3.500 pacientes em 35 
hospitais localizados no 
enclave palestiniano es-
tão em risco imediato, 
afirmou a OMS através 
da plataforma X, antigo 
Twitter. 

A organização também 
apelou por “acesso deso-
bstruído da ajuda huma-
nitária a Gaza”.

Gaza “estrangulada”
A Faixa de Gaza está 

sendo “estrangulada” pelo 
cerco e pelos ataques aé-
reos de Israel há uma se-
mana, segundo a Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU).

Grupos de direitos hu-
manos alertam que o cer-
co total imposto por Israel 
impedindo que bens es-
senciais entrem em Gaza 
viola o direito internacio-
nal. Civis e autoridades 
palestinas alertam que o 
suprimento de alimentos, 
água e combustível estão 
acabando.

Os esforços diplomáticos 
para estabelecer um cor-
redor humanitário e enviar 
suprimentos desespera-

damente necessários para 
Gaza se intensificam à me-
dida que os 2,3 milhões de 
habitantes da faixa costei-
ra começam a sofrer com 
a falta de água potável, 
alimentos, combustível e 
medicamentos.

As agências humanitá-
rias alertam que essa si-
tuação pode resultar numa 
crise humanitária sem pre-
cedentes.

Lazzarini disse que Israel 
não permitiu a entrada de 
“nem uma gota de água, 
nem um grão de trigo, nem 
um litro de combustível” 
em Gaza nos últimos oito 
dias e as pessoas presas 
no território densamente 
povoado estão desespe-
radas.

OMS

Palestinos sofrem com ataques de Israel contra Gaza há mais de uma semana

Ministério da Justiça e Segurança Pública lançou o programa “De boa na rede” 

Justiça lança site para denúncias 
de crimes contra crianças

SORA SHIMAZAKI/PEXELS

HACKERS 

REUTERS 

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP) 
lançou nesta segunda-feira 
(16) o programa “De boa na 
rede”. O objetivo é combater 
crimes cibernéticos contra 
crianças e adolescentes e re-
ceber denúncias em parceria 
com plataformas de redes so-
ciais e serviços de streaming.

O site reúne ferramentas 
de controle parental, infor-
mações sobre condutas que 
configuram crime e tutorial 
sobre como acompanhar os 
acessos nos diferentes siste-
mas operacionais disponíveis.

A iniciativa ensina, por 
exemplo, o passo a passo de 
como os responsáveis podem 
acompanhar o que é acessa-
do na internet pelas crianças 
e adolescentes.

“Não culpamos empresas 
ou tecnologias, mas há crimes 
sendo cometidos nestes es-
paços, que, em parte, viraram 
uma arena de guerra”, des-
tacou o ministro da Justiça, 
Flávio Dino.

O Ministério da Justiça ex-
plicou que todas as empresas 
participaram da construção 
do conteúdo e foram repre-
sentadas no lançamento. 
São elas: Facebook, Insta-
gram, Kwai, TikTok, Google, 
YouTube, Discord e X (antigo 
Twitter).

As denúncias recebidas no 
portal serão enviadas para 
as delegacias de Repressão 
a Crimes Cibernéticos, que 
existem nos estados, a de-
pender de cada denúncia.

“Nenhum de nós deixaria 

nossos filhos irem a uma rua 
escura, onde há aliciadores 
e ninguém sabe o que acon-
tece, mas é isso o que ocorre 
hoje na internet. Crianças e 
adolescentes estão expostos 
a todo tipo de conteúdo noci-
vo e apologia a crimes”, aler-
tou a assessora especial de 
Direitos Digitais do Ministério 
da Justiça, Estela Aranha.

Dados de crimes contra 
o público infanto-juvenil 
embasam o lançamento do 
governo. Este ano, a Polícia 
Federal já realizou 627 ope-
rações, prendeu 291 pessoas 
e cumpriu 633 mandados de 
busca. O aumento de ações 
é de 70% em relação aos nú-
meros do ano passado.

O site para denúncias é 
www.gov.br/deboanarede

denunciam genocídio contra palestinos
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ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Síndico e o Conselho Consultivo do CONDOMÍNIO DO EDIFÍCIO 
MODIGLIANI no uso de suas atribuições, e em cumprimento ao disposto 
no Art. 1.350 do Código Civil c/c Art. 7º da Convenção Condominial, 
convida todos os Condôminos para a ASSEMBLEIA GERAL ORDI-
NÁRIA que se realizará no dia 26/10/2023 (quinta-feira) no Salão 
de Festas do Condomínio, às 19h00min em primeira convocação, 
ou às 19h30min em segunda convocação com qualquer número de 
presentes, a fim de deliberarem sobre os assuntos que seguem:

1. Apresentação e Votação das Prestações de Contas de Janeiro/2022 
a Setembro/2023;
2. Apresentação, Discussão e Votação da Previsão Orçamentária para 
2024;
3. Eleição para Síndico, Subsíndico e Conselho Consultivo - Biênio 
2024/2025; 
4. Informações sobre a obra da cobertura, Apresentação de Propostas 
e Votação para Taxa Extra;
5. Apresentação de Proposta para Licença do Corpo de Bombeiros – 
AVCB, e Votação para Taxa Extra;
6. Outros assuntos de interesse do Condomínio.

Os Condôminos poderão se fazer representar por procuradores 
devidamente habilitados e portadores de instrumento que atenda as 
formalidades legais, inclusive reconhecimento de firma em cartório.

Estatui o artigo 1.335 do Código Civil: “São direitos do condômi-
no: III. Votar nas deliberações da assembleia e delas participarem, 
estando quite com suas contribuições condominiais.

As ausências dos senhores condôminos não os desobrigam de 
aceitarem como tácita concordância aos assuntos que forem trata-
dos e deliberados.

Manaus/AM, 16 de Outubro de 2023.

        
Márcio Alexandre Silva

Síndico
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Espetáculo arrecada doações 
para famílias atingidas pela seca
‘Tempestade em 
Copo D’Água’ será 
apresentado nesta 
terça, 17 de outubro, 
com entrada gratuita

DIVULGAÇÃO

O espetáculo teatral 
‘Tempestade em Copo 
D’Água’ será apresen-
tado nesta terça-feira, 

17 de outubro de 2023, no Te-
atro Gebes Medeiros, Centro 
de Manaus, às 19h. A entra-
da é gratuita, por ordem de 
chegada. O público também 
poderá participar de uma ação 
do evento, que vai arrecadar 
doações para famílias atingi-
das pela seca no Amazonas. 

A peça teatral foi produzida 
por jovens indígenas que par-
ticipam do Grupo de Amigos 
Representando Ideias, o Pro-
jeto Gari. Idealizador do Pro-
jeto Gari, Adriano Rodrigues, 
explicou que as famílias deles 
também foram atingidas pela 
seca histórica de 2023. 

“Nossos integrantes são mo-
radores dessas áreas atingidas 
pela estiagem. Poder contri-
buir de alguma forma com ge-
ração de emprego e renda e na 

Em Tempo

Jean Salgado e Samuel Góis, do Projeto Gari, do Amazonas

O público poderá participar da 
ação solidária do Projeto Gari, 
doando um quilo de alimento 
não perecível ou água. O ma-
terial arrecadado será entre-
gue a famílias atingidas pela 
seca no Amazonas. Empresas 
e outras instituições também 
podem doar alimentos e água, 
entrando em contato com a 
coordenação do projeto, pelo 
número (92) 98112-6111. 

O espetáculo teatral con-

ta com patrocínio do Sistema 
Martins e apoio do Governo do 
Amazonas, por meio das secre-
tarias de Meio Ambiente (Sema) 
e de Cultura e Economia Criativa 
(SEC), do Instituto de Pesquisas 
Ecológicas (Ipê) e do Ministério 
da Cultura. 

Equipe
Criada exclusivamente para a 

peça, a trilha sonora tem can-
ções autorais assinadas pelos 

músicos Breno Di’Andrade (te-
clado), Gabriel Lima (violino), 
Josias Junior (percussão) e 
Máriozinho Coelho (contra-
baixo). Adriano Rodrigues es-
creveu as letras das músicas. 

Com sonoplastia de Pedro 
Alexandre Peres, o repertório 
também traz clássicos da mú-
sica popular brasileira e até a 
trilha do famoso musical ‘Can-
tando na chuva’. 

O estilista Maurício Duarte é 

distribuição de cestas básicas 
para as famílias dos integran-
tes é de muita utilidade para 
o Gari. É, mais uma vez, a arte 
cumprindo seu dever de trans-
cender, levando não só entre-
tenimento, mas levando tam-
bém empoderamento para as 
comunidades”, ressaltou. 

Espetáculo
A peça ‘Tempestade em Copo 

D’Água’  narra a história de Juma, 
um jovem que vive um dilema: 
casar ou sair da comunidade 
onde mora para conquistar o 
mundo. Antes de decidir, ele 
acaba magoando todos ao re-
dor, incluindo a noiva, Moema. 

Vitória Dinis e Mateus Nu-
nes, moradores do Rio Negro, 
são os autores do texto, adap-
tado para o teatro por Adriano 
Rodrigues, que também assi-
na a direção geral. 

Amor, paixão, perdão e misté-
rio compõem o enredo do espe-
táculo. Com histórias entrelaça-
das, a peça também apresenta 
elementos da cultura caboclo-
-ribeirinha do Rio Negro, como 
a Festa do Divino.  

A apresentação do espetácu-
lo vai ocorrer nesta terça-feira, 
17 de outubro de 2023, no Teatro 
Gebes Medeiros, Centro de Ma-
naus, às 19h. A entrada é gratuita, 
e por ordem de chegada. 

Inscrições abertas para 
‘Bar em Bar 2023’

Mais uma edição do fes-
tival Bar em Bar se apro-
xima. Nesta edição, com 
o tema “A alegria tá na 
mesa”, os estabelecimen-
tos têm entre os dias 21 de 
setembro e 20 de outubro 
para se inscreverem para 
a 17º edição do evento. 
Para participarem, os in-
teressados devem entrar 
em contato com a Abrasel 
de sua região ou pelo site 
oficial do evento. O festival 
Bar em Bar tem patrocí-
nio nacional da Ambev e 
Diageo.

Com 20 bares partici-
pantes na edição de 2022, 
no Amazonas, para este 
ano a expectativa é de um 
sucesso ainda maior. São 
esperados novos estabe-
lecimentos para o Bar em 
Bar, que acontece entre os 
dias 26 de outubro e 12 de 
novembro.

Os números do festival 
comprovam sua impor-
tância para os estabele-
cimentos. Presente nas 
cinco regiões brasileiras 
e com 17 anos de história, 
o festival se consolida no 
calendário dos bares dos 
quatro cantos do país.

“O Festival Bar em Bar 
é um exemplo notável 
de como a união entre a 
Abrasel Nacional e nossos 
parceiros regionais, como 
a nossa seccional no Ama-
zonas, pode potencializar 
a cultura de bares e res-

taurantes, proporcionan-
do um verdadeiro brinde à 
diversidade gastronômica 
do nosso país. Com vários 
estados participando, in-
cluindo o Amazonas, na 
17ª edição deste evento 
incrível, estamos cele-
brando não apenas o bom 
atendimento e a gastrono-
mia, mas também a alma 
acolhedora de nossos ba-
res. Juntos, valorizamos a 
riqueza de nossa cultura 
e o papel essencial que 
desempenhamos na vida 
social das pessoas. Para-
béns a todos os envolvidos 
por fazerem do Festival 
Bar em Bar um grande su-
cesso!”, comemora Rodri-
go Zamperlini, presidente 
da Abrasel no Amazonas.

A oportunidade de atrair 
clientes é real, afinal, para 
eles o Bar em Bar é ideal 
para promover a confra-
ternização entre amigos 
e familiares, que têm a 
chance de experimentar 
novos pratos criados pelos 
bares participantes espe-
cialmente para a ocasião. 
Para os empresários, é a 
oportunidade de criar um 
prato já com a divulgação 
e apoio de um festival na-
cional.

O festival Bar em Bar 
celebra o papel da cultura 
dos bares na vida do bra-
sileiro. Para inscrever seu 
estabelecimento, acesse o 
site oficial do evento.

FESTIVAL

Roteiro turístico amplia vagas para 
tour de educação patrimonial

Com apenas mais três 
datas disponíveis, este ano, 
para o tour de educação 
patrimonial, a Prefeitura de 
Manaus, via Instituto Muni-
cipal de Planejamento Ur-
bano (Implurb), em razão da 
grande procura, aumentou 
para 50 vagas disponíveis 
para participantes no rotei-
ro. A participação é gratuita, 
mediante inscrição prévia via 
formulário.

Os próximos roteiros do 
“Vivendo o Nosso Centro”, 
vão acontecer nos dias 28 de 
outubro e 11 e 25 de novem-
bro, encerrando as ativida-
des de educação patrimonial 
em 2023. O tour acontece 
sempre aos sábados, en-
tre 8h30 e 11h, percorrendo 
edificações, ruas e espaços 
de patrimônio e histórico 
na área central da cidade, 
fazendo um novo mergulho 
no programa “Nosso Centro”, 
executado pela prefeitura e 
lançado pelo prefeito David 
Almeida.

A participação é feita me-
diante inscrição prévia, tendo 
como ponto de encontro na 
praça Dom Pedro II. Para os 
interessados em participar 
do programa, a equipe da 
Gerência de Patrimônio His-
tórico (GPH) faz a divulgação 
do link para as inscrições dez 
dias antes de cada sábado. 
O próximo link, para a visita 
do dia 28 de outubro, será 
divulgado no Instagram, do 

Implurb, no dia 18 de outubro, 
às 12h.

A gerente de Patrimônio 
Histórico (GPH) do Implurb, 
arquiteta e urbanista Melissa 
Toledo, lembrou que as visi-
tas estão mais consolidadas e 
com diversidade de público e 
formação. “O conhecimento 
consciente de uma socieda-
de quanto ao seu patrimônio 
cultural, arquitetônico, ar-
queológico e paisagístico, são 
vitais para o fortalecimento 
e a consciência em prol da 
preservação. O ‘Vivenciando 
o Nosso Centro’ ganha em 
quórum e vem cumprindo 
o papel de educação patri-
monial, com fortalecimento 
das parcerias institucionais”.

O diretor de Planejamento 
Urbano do Implurb, arquite-
to e urbanista Pedro Paulo 
Cordeiro, participa do tour 
guiado, mostrando a im-
portância do programa, as 
intervenções que estão sen-
do realizadas e os eixos do 
trabalho, com foco em atrair 
mais vida, mais negócios e 
mais história para o território.

“Um desses eixos se en-
caixa exatamente nas visitas. 
É necessário se conhecer o 
Centro, a história, o que que 
ocorreu aqui nessa área e 
as intervenções que estão 
sendo realizadas para, lógico, 
vivenciar o espaço, ter este 
pertencimento. Por isso, o 
nome do programa ‘Nosso 
Centro’, porque ele é uma 

DIVULGAÇÃO

‘VIVENDO O NOSSO CENTRO’ 

o responsável pelo figurino do 
espetáculo. 

Juca Di Souza, conhecido por 
ambientar grandes espetáculos 
no Amazonas, criou o cenário 
da peça teatral. A iluminação 
cênica é de Evandro Repolho. 

O elenco é formado pelos 
jovens Geovana Barbosa da 
Silva, Franciraldo Pereira de 
Oliveira, Samuel de Souza Gois, 
Jean Vitor da Silva Salgado, 
Ramilson Dios da Silva, Evilásio 
de Souza Leite, Tainara da Cos-
ta Cruz, Tailane da Costa Cruz, 
Rodrigo da Silva Oliveira, Nata-
nael Salgado Araújo, Mateufs 
Campos Nunes, Vitória Dinis 
Contreiro, Ingrid Naiany Cruz 
Dias, Neucilane Silva de Mora-
es, Erinelson Silva de Moraes e 
Tailon Pontes de Araújo. 

Projeto Gari
Gari significa Grupo de Ami-

gos Representando Ideias. O 
projeto leva arte e educação 
a jovens de comunidades ri-
beirinhas do Amazonas.

Atualmente, atua na comu-
nidade Três Unidos, do povo 
Kambeba, que está situada 
na margem esquerda do Rio 
Negro, dentro da Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável 
(RDS) Puranga Conquista e 
Área de Proteção Ambiental 
(APA) Aturiá-Apuazinho.

Tour  acontece sempre aos sábados, entre 8h30 e 11h

construção coletiva, é de to-
dos”, afirmou.

O arquiteto lembrou que, a 
partir de dezembro, Manaus 
já começa a vivenciar a revi-
talização com o conjunto de 
obras sendo entregues, além 
de poder admirar o poten-
cial natural às margens do rio 
Negro. “O programa visa pro-
mover essa interação entre a 
paisagem natural e o que pode 
ser construído”.

O circuito passa pelos 
pontos de obras, mas antes, 
seu início acontece na praça 
Dom Pedro II, seguindo para o 
Museu da Cidade de Manaus 
(Muma), no paço da Liberda-
de, e rua Bernardo Ramos. O 
grupo passa pelas primeiras 
intervenções do “Nosso Cen-
tro” e finaliza a visita com uma 

ida ao Palácio Rio Branco e à 
sede do Iphan-AM, localizada 
nos números 13 a 17 da traves-
sa Dr. Vivaldo Lima, na área 
portuária da capital.

Em todos os pontos é fei-
ta contextualização histórica 
e arquitetônica com ênfase 
nos estilos e tipologias e, no 
caso das intervenções em cur-
so pela prefeitura, a ênfase 
será no tipo de construção e 
adaptação ao novo uso.

 
Obras
A prefeitura realiza, atual-

mente, três obras urbanísticas 
no Centro, que estão previstas 
para serem inauguradas em 
dezembro deste ano: mirante 
Lúcia Almeida, casarão Thia-
go de Mello e largo de São 
Vicente.
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Teatro Amazonas 

Programação inicia com espetáculo “Lendas” do Balé Folclórico do Amazonas

“Break The Floor - América Latina” se apresenta no Teatro Amazonas

Amazonas Filarmônica executará a grandiosa “Sinfonia n.13”

tem programação 
diversificada 

Agenda traz um 
mix de artes com 
muita dança, 
música e artes 
cênicas

   Em Tempo

O Teatro Amazonas di-
vulgou a agenda de 
espetáculos que acon-
tecerão do dia 17 ao dia 

31 de outubro. A programação 
conta com apresentações de 
diversos gêneros e para to-
das as idades, e variam entre 
entrada franca ou venda de 
ingressos.

Nos dias 17 e 18, às 20h, 
a programação se inicia com 
o espetáculo “Lendas” do 
Balé Folclórico do Amazonas. 
Com duração de 40 minutos, 
a apresentação de dança faz 
um resgate histórico e lúdico 
inspirado na cultura e lendas 
amazônicas. Com entrada gra-
tuita, o evento é para toda a 
família, e resgata histórias po-
pulares tradicionais na região, 
como o Curupira, Mapinguari e 
Matinta Pereira.

Já no dia 19 de outubro às 
20h, a Amazonas Filarmôni-
ca, juntando-se aos baixos do 
Coral do Amazonas, executará 
a grandiosa “Sinfonia n.13” do 
soviético Dmitri Shostakovich 
– uma obra que reflete sobre 
o massacre de judeus em ou-
tubro de 1941, num barranco 
chamado “Babi Yar”, na capital 
da Ucrânia. A entrada é gratui-
ta, e a classificação indicativa é 
para maiores de 10 anos.

Na sexta-feira, dia 20, às 
20h, o Teatro Amazonas rece-
be o “Break The Floor - Amé-
rica Latina”, um dos maiores 
festivais de danças urbanas 
do país. A 5ª edição do even-
to tem entrada franca e está 
pronta para levar novamente 

a ouvir, também é uma experi-
ência inesquecível”, destacou 
Miquéias sobre o projeto.

Já no dia 26 de outubro, 
quinta-feira, a programação 
“Forrozin” e “Por um mundo 
melhor”, se unirão para garan-
tir entretenimento para toda 
a família. Apresentados res-
pectivamente pelo Núcleo de 
Dança e pelo Coral Infantil do 
Liceu Cláudio Santoro, os es-
petáculos acontecem a partir 
das 20h, com entrada gratuita 
e livre para todas as idades. 

No dia 27, às 20h, a Banda 
Critical Age comemora os seus 
22 anos com clássicos do Rock 
nacional e internacional dos 
anos 80 e 90 e músicas auto-
rais. O repertório inclui suces-
sos como “Mulher de Fases”, 
“Sweet Child O’ Mine” e “Ana 
Júlia”. Os ingressos podem ser 
adquiridos no site www.sho-
pingressos.com.br.

No sábado, dia 28, às 20h, a 
Orquestra de Câmara, o Corpo 
de Dança e o Coral do Amazo-
nas estarão juntos apresen-
tando o show “Thriller”, que 
une trilhas sonoras de filmes 
de terror populares como “Psi-
cose”, “A Hora do Pesadelo” e 
“Drácula”. A entrada é gratuita 
e livre para todos os públicos.

Encerrando a programação, a 
Orquestra de Violões em parce-
ria com o Coral do Amazonas 
e a Orquestra Jovem do Liceu, 
apresenta um repertório com 
obras que traçam uma linha 
histórica da reforma protestan-
te com clássicos do cancionei-
ro gospel. O espetáculo “Sacro” 
acontece no dia 31 de outubro, às 
20h, e possui entrada gratuita.

Mais informações sobre a 
programação do Teatro Ama-
zonas ou outros espaços cul-
turais podem ser encontradas 
no site da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa do Amazo-
nas (www.cultura.am.gov.br), 
bem como nas redes sociais 
(@culturadoam). 

os melhores da América Latina para 
o grande mundial em Cannes, na 
França, em 2024. 

No dia 21 de outubro, às 20h, o 
espetáculo “Além da Música” apre-
senta a peça “Instituto Luar X Me-
tamorfose Ambulante”. O “Além da 
Música” é um espetáculo que une 
música, comédia e terror. Nesta edi-
ção, será contada uma história origi-
nal, roteirizada a partir das canções 
que fazem o repertório do renoma-
do cantor Raul Seixas. Os ingressos 
podem ser adquiridos no site www.

shopingressos.com.br. 
Já no domingo, com três sessões às 

10h, 15h e 19h, acontece a reestreia 
nacional da obra de Monteiro Lobato: 
“Sítio do Picapau Amarelo”, uma das 
maiores referências na Literatura 
Infantil Brasileira que marcou ge-
rações. A programação é livre e os 
ingressos estão à venda no site www.
shopingressos.com.br. 

No dia 24 de outubro, a Amazonas 
Band apresenta “Legados - Episódio 
3”, às 20h, com entrada aberta ao 
público. Dando continuidade ao es-

petáculo anterior, a apresentação dá 
ênfase à música brasileira, trazendo 
sucessos de artistas como Tom Jobim 
e Vinícius de Moraes.

Na quarta-feira, dia 25, o Teatro 
recebe o “12º Encontro de Tenores do 
Brasil”, iniciando às 20h e com clas-
sificação livre para todos os públicos. 
Idealizado pelo tenor amazonense 
Miquéias William, o evento também 
terá a participação da Amazonas 
Filarmônica. “Para quem gosta da 
música lírica é uma oportunidade 
única e, para quem não é habituado 
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Empate da Seleção Brasileira com a Venezuela, na última rodada, custou a liderança das Eliminatórias da Copa do Mundo de 2026

O Brasil enfrenta o 
Uruguai nesta ter-
ça-feira (17), às 20h 
(de Manaus), no es-

tádio Centenário, em Mon-
tevidéu, pela quarta roda-
da das Eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2026. 
Em campo, os comandados 
de Fernando Diniz vão de-
fender uma invencibilidade 
de 21 anos diante dos rivais 
sul-americanos.

A última derrota do Brasil 
para o Uruguai ocorreu no 
dia 1º de julho de 2001, em 
jogo pelas Eliminatórias, 
disputado no país vizinho. 
Na oportunidade, os anfi-
triões venceram por 1 a 0, 
com gol de Federico Ma-
gallanes.

Desde então foram 12 par-
tidas disputadas, com cin-
co empates e sete vitórias 
brasileiras. As equipes se 
enfrentaram por Elimina-
tórias, Copa América, Copa 
das Confederações e amis-
tosos. O Brasil soma quatro 
vitórias consecutivas.

A última vez que Brasil e 
Uruguai se enfrentaram foi 
no dia 14 de outubro de 2021, 
também pelas Eliminató-
rias, mas para o Mundial de 
2022. Na oportunidade, em 
partida realizada na Arena 
da Amazônia, os brasileiros 
venceram por 4 a 1 com gols 
de Raphinha (2), Neymar e 
Gabigol — Luis Suárez des-
contou para os uruguaios.

Com o empate diante da 
Venezuela em 1 a 1, em 
Cuiabá, na última quinta-
-feira (12), a Seleção Bra-
sileira caiu para o segundo 
lugar do classificatório com 
sete pontos, e viu a Ar-
gentina assumir a liderança 
da competição com nove 
pontos e 100% de aprovei-
tamento. Os uruguaios es-
tão na quarta posição com 
quatro pontos somados.

Seleção do Uruguai não
vence Brasil faz 21 anos

Ancelloti descarta mais uma vez Seleção Brasileira 
ITALIANO 

Da redação

Às vésperas de mais um 
jogo da Seleção Brasilei-
ra no comando do técnico 
interino Fernando Diniz, o 
treinador Carlo Ancelotti, 
do Real Madrid-ESP, vol-
tou a falar sobre o possível 
acordo com a Confedera-
ção Brasileira de Futebol 
(CBF).

Nesta segunda-feira (16), 
em entrevista à Rádio 1, da 
Itália, Ancelotti respondeu 
que as notícias sobre a 
negociação “são rumores, 
conversas por aí. Neste 
momento, estou muito 
bem no Real Madrid”.

A informação de que o 
italiano iria comandar a 
Seleção Brasileira foi di-
vulgada pelo próprio presi-

dente da entidade, Ednal-
do Rodrigues, no anúncio 
de Fernando Diniz como 
interino.

“Então, [Diniz] é um trei-
nador que, realmente, a 
proposta de jogo dele é 
quase parecida com a do 
técnico que assumirá a 
partir da Copa América, 
o Ancelotti. Tem quase o 
mesmo tipo de proposta 
de jogo”, afirmou.

Carlo Ancelotti já foi 
perguntado outras vezes 
sobre acerto para assu-
mir a Seleção Brasileira, 
mas nunca confirmou e re-
forçou estar feliz no Real 
Madrid-ESP. O treinador 
tem contrato com a equi-
pe espanhola até junho de 
2024 e só pode assinar um 
novo acordo a partir de 

janeiro do ano que vem, 
seis meses antes do fim 
do vínculo atual.

Irritação 
Pentacampeão do mun-

do, Denílson comentou a 
declaração do treinador 
italiano no “Jogo Aberto” 
e chamou a situação de 
vergonhosa.

“É mais uma página de 
uma história mal contada. 
Desde o surgimento do 
nome do Ancelotti, vários 
que jogadores que traba-
lharam com ele elogiaram, 
mas ninguém confirmou 
nada. Quando você vê a 
declaração do Carlo An-
celotti, mais uma, sobre 
rumores, é mais uma ver-
gonha para o futebol bra-
sileiro”, começou.

“Se tratando de uma 
seleção com cinco títulos, 
uma história bonita e re-
velando jogadores, a gen-
te tem que ficar virando 
refém se ele vem ou não. 
Nada contra o Ancelotti, é 
um grandíssimo treinador, 
dispensa qualquer comen-
tário, mas para a Seleção 
Brasileira é vergonhoso 
esse tipo de situação “, 
completou.

Em julho, o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues, 
confirmou que Ancelotti 
chegaria à Seleção Bra-
sileira após o fim da tem-
porada europeia no ano 
que vem. Até lá, a Seleção 
Brasileira será comandada 
por Fernando Diniz, que 
divide a função com a de 
técnico do Fluminense.

Fotos: Divulgação 

Divulgação 

Valverde está 
confirmado para 

jogo contra a 
Seleção 

Brasileira 

Técnico do Real Madrid classificou o possível acerto como “rumor”

Mudanças 
A seleção brasileira deve 

ter três mudanças em re-
lação ao jogo da Venezuela 
para a partida contra o Uru-
guai nesta terça-feira (17), 
às 21h (horário de Brasília), 
em Montevidéu, pela quar-
ta rodada das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 
2026. O técnico Fernando 
Diniz esboçou as alterações 
no treinamento deste do-
mingo (15).

Diniz sacou Danilo, que 
se lesionou na partida con-
tra a Venezuela, Guilherme 
Arana e Richarlison do time 
titular. O treinador escalou 
Yan Couto, Carlos Augusto e 
Gabriel Jesus como respec-
tivos substitutos. Os de-
mais jogadores devem ser 
mantidos.

O provável time da sele-
ção brasileira para enfren-
tar o Uruguai tem Ederson; 
Yan Couto, Marquinhos, 
Gabriel Magalhães e Car-
los Augusto; Casemiro, Bru-
no Guimarães e Neymar; 
Rodrygo, Vinícius Júnior e 
Gabriel Jesus.

A seleção brasileira fi-
nalizou a preparação para 
enfrentar o Uruguai nesta 
segunda-feira (16). O Brasil 
ocupa a segunda colocação 
das Eliminatórias com sete 
pontos, dois a menos do 
que a Argentina, que segue 
100% na competição.

Sequência invicta

• Brasil 3 x 3 Uruguai – 18/11/2003 
– 4ª rodada Eliminatórias 2006
• Brasil 1 (5) x (3) 1 Uruguai – 
21/7/2004 – Semifinal Copa 
América 2004
• Uruguai 1 x 1 Brasil – 30/3/2005 
– 13ª rodada das Eliminatórias 
2006

• Uruguai 2 (4) x (5) 2 Brasil 
– 10/7/2007 – Semifinal Copa 
América 2007
• Brasil 2 x 1 Uruguai – 21/11/2007 
– 4ª rodada Eliminatórias 2010
• Uruguai 0 x 4 Brasil – 6/6/2009 
– 13ª rodada Eliminatórias 2010
• Brasil 2 x 1 Uruguai – 26/6/2013 

– Semifinal Copa das Confeda-
rações 2013
• Brasil 2 x 2 Uruguai – 25/3/2016 
– 5ª rodada das Eliminatórias 
2018
• Uruguai 1 x 4 Brasil – 23/3/2017 
– 13ª rodada das Eliminatórias 
2018

• Brasil 1 x 0 Uruguai – 16/11/2018 
– Amistoso Internacional
• Uruguai 0 x 2 Brasil – 17/11/2020 
– 4ª rodada das Eliminatórias 
2022
• Brasil 4 x 1 Uruguai – 14/10/2021 
– 12ª rodada das Eliminatórias 
2022

Rodrygo terá mais 
uma chance no 
ataque do Brasil 



Pódio16
Manaus, terça-feira 17 de outubro de 2023

Em cada etapa da competição automobilística, o público tem aumentado significativamente, segundo organização do evento 

A cada etapa do Esta-
dual realizada, o kar-
tismo amazonense 
volta a crescer e ga-

nhar força, como um dia teve. 
Promovido pela Associação 
Amazonense de Kart (AAKA), 
aconteceu neste sábado (14), 
no Kartódromo da Vila Olím-
pica, localizado na avenida do 
Samba, Zona Centro-Oeste 
de Manaus, aconteceu a 7ª 
Etapa do Campeonato Ama-
zonense de Kart F4 2023.

Com um público presente 
cada vez mais crescente, as 
etapas vão aos poucos en-
trando na agenda dos ama-
zonenses. Onde a adrenalina 
de cada bateria e espalhada 
não somente aos que assis-
tem presencialmente, mas 
também, aos internautas 
que acompanharam ao vivo 
na live do canal do YouTube 
da AAKA @associacaoama-
zonensedekartaaka.

“Para nós da diretoria é 
muito gratificante ver essa 
evolução no kartismo ama-
zonense. É um trabalho de 
muito esforço realizado pela 
nossa diretoria, com a parti-
cipação primordial de cada 
atleta da AAKA e de todos 
os nossos patrocinadores. E 
temos certeza de que esse 

Em Tempo
Winnetou Almeida/Divulgação

Marcelo Cortes/Flamengo 

Etapa da competição de kart aconteceu na Vila Olímpica de Manaus 

 Tite foi apresentado pela diretoria do Flamengo na tarde deste segunda-feira (16)

esporte, em breve, estará vi-
venciando dias ainda melho-
res”, destacou o presidente 
da Associação Amazonense 
de Kart (AAKA).

Os resultados da 7ª Etapa 
ficaram assim:

Categoria estreante no 
amazonense de Kart, a “Ka-
detes”, levou a pista pilotos 
que, participaram pela pri-
meira vez de uma competição 
no Kartódromo da Vila Olím-

pica de Manaus.
1° lugar Samuel Bala
2° lugar Enrico Magalhães 
3° lugar Pedro Florêncio 
4° lugar João Florêncio 

Na categoria “Novatos” 
que teve a divisão por ida-
de. Na “Novatos Menor” teve 
a vitória do piloto Cacá de 
Carli.

1° lugar Cacá de Carli
2° lugar Enzo Magalhaes 
3° lugar Dylan Holanda 

4° lugar Guilherme Guer-
reiro 

5° lugar João Eduardo

Na “Novatos Maior’ teve a 
vitória do piloto Raul Alves 
que assume a liderança do 
campeonato. 

1° lugar Raul Alves
2° lugar Clebson Tio Omar
3° lugar Whaglas Júnior 
4° lugar Roberto Junio 
5° lugar Paulo Noronha
6° lugar Diego Ferraz

Já na Categoria Gradua-
dos o piloto Márcio Pava-
nely abriu boa vantagem na 
liderança do campeonato. 
Mas a tão desejada vitória 
da etapa ficou com Paulo de 
Carli Filho “Paulinho”.

1° lugar Paulo De Carli Filho 
“Paulinho”

2° lugar Márcio Pavanely 
3° lugar Anderson Coelho
4° lugar Artur Neto
5° lugar Gustavo Bento
6° Luiz Santana

Diretoria do Flamengo 
apresenta Tite como treinador 

Ao dar sua primeira en-
trevista coletiva como trei-
nador do Flamengo nesta 
segunda-feira (16), Tite foi 
questionado sobre a decla-
ração dada em novembro 
de 2022, quando afirmou 
que não trabalharia no Bra-
sil em 2023.

“Me chamem de menti-
roso”, chegou a dizer Tite, 
que explicou a mudança 
de ideia.

O novo técnico rubro-ne-
gro destacou que, a princí-
pio, negociou com o clube 
para assumir em 2024. De-
pois, chegou à conclusão 
que a chegada antecipada 
poderia ser positiva no tra-
balho.

“Eu prefiro colocar um 
ajuste de datas. O objetivo 
do Flamengo era 2024, essa 

foi a premissa da conversa. 
O objetivo é a classificação 
direta para a Libertadores. 
Esse é o objetivo real. A 
perspectiva de título é so-
nho, temos realidade em 
relação a isso. Esse ajuste 
aconteceu dentro desse 
projeto”, declarou.

“Quando estivemos con-
versando, é para o projeto 
de 2024, a busca de uma 
retomada de vitórias im-
portantes, da perspectiva 
de títulos sim, e depois um 
alinhamento de datas, que 
conversamos bastante. 
Para que a gente pudesse 
seguir o trabalho e ter a 
possibilidade de êxito, que 
é o que nos move”, acres-
centou.

A declaração de Tite foi 
dada em novembro de 

2022. À época, ainda na 
preparação para a Copa 
do Mundo de 2022, Tite 
disse que não trabalharia 
em 2023. A ideia do gaúcho 
era passar um ano sabático 
e analisar propostas com o 
objetivo de treinar algum 
clube europeu ou outra 
seleção.

O treinador, porém, ini-
ciou seu trabalho no Ninho 
do Urubu há uma semana. 
A estreia de Tite será na 
quinta-feira (19), contra o 
Cruzeiro, pela 27ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
A bola rola às 19h, no Mi-
neirão.

No quinto lugar da tabela, 
o Flamengo, com 44 pontos, 
ainda sonha com a disputa 
do título. O líder Botafogo 
soma 55 pontos.

RUBRO-NEGRO 

EUROCOPA 

Jogo adiado 
após mortes 
de torcedores 

 A partida entre Bél-
gica e Suécia, pelas Eli-
minatórias da Eurocopa, 
foi interrompida no fim 
do primeiro tempo após 
a confirmação da morte 
de dois torcedores nos 
arredores do estádio em 
Bruxelas. De acordo com 
relatos da imprensa local, 
os jogadores, assim que 
souberam do incidente, 
não retornaram ao gra-
mado após o intervalo.

As autoridades locais 
confirmaram que se trata 
de um atentado terroris-
ta. Bélgica e Suécia iam 
empatando em 1 a 1 no 
momento da interrupção 
da partida. Os torcedo-
res presentes no estádio 
foram orientados a per-
manecerem dentro das 
instalações por questões 
de segurança.

Um homem, identifica-
do como Abdesalem Al 
Guiliani, abriu fogo contra 
civis, matando ao menos 
pessoas; duas delas se-
riam torcedores suecos, 
e estaria em direção ao 
estádio onde o jogo es-
tava sendo realizado. Em 
vídeo, o responsável pelo 
atentado afirmou ser fi-
liado ao grupo terrorista 
ISIS, Estado Islâmico. Ele 
ainda não foi capturado 
pela polícia e segue fo-
ragido.

Kartódromo começa a 
reviver grandes disputas 


